
A ingestão de carboidratos há muito tempo é 
conhecida por alterar os níveis de glicemia, re-
sultando na liberação de insulina pelas células 
pancreáticas mais do que outros nutrientes. No 

entanto, novas pesquisas sugerem que os indiví-
duos podem exibir respostas únicas de insulina 
a diferentes macronutrientes, com alguns mos-
trando reações maiores a proteínas ou gorduras.
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Descobertas recentes mostram que a secreção de insulina pode ser mais 
complexa e individualizada do que se acreditava anteriormente. Pela primeira vez, 

pesquisadores identificaram subconjuntos de ilhotas pancreáticas que exibem 
maiores respostas de insulina a proteínas ou gorduras do que a carboidratos

Estudo associa vacina de 
tétano a menor risco de 
Parkinson

Pesquisadores sugerem que a toxina da bactéria 
causadora do tétano poderia levar a neurodegene-
ração; mas resultados da pesquisa ainda são mui-
to preliminares
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Ayan Rand, autora do premiado romance “A 
revolta de Atlas”, século XX, mostra que o ideal 
ético para a humanidade é cultivar: objetivismo, 
coragem e liberdade individual, bem como uma 
política liberal. O ponto alto do romance é o dis-
curso do libertário John Galt, com crítica ao so-
cialismo autoritário que manipula o povo a ser 
submisso.  No site: Objetivismo Brasil, resumo 
de seu discurso épico: 

“Senhoras e Senhores, o Sr.Thompson não 
falará com vocês esta noite. O tempo dele aca-
bou. Por anos, vocês se perguntaram: quem é 
John Galt? Vocês fizeram essa pergunta em de-
sespero e resignação, enquanto fábricas fecha-
vam, bens ficavam escassos e empregos desa-
pareciam. Suas vidas estão ficando mais difíceis 
à medida que a força vital de seu mundo desa-
parece. Vocês fizeram essa pergunta sem espe-
rar uma resposta. Estou aqui para respondê-la.

 Aqui fala John Galt. O Sr. Thompson não fala 
a verdade sobre a crise de seu mundo. Eu falo! 
Vocês já repararam que tudo 
ao seu redor parece piorar? 
E o poder, e promessas do 
atual governante. Nenhum 
dos seus planos ou diretri-
zes resolveu os problemas, 
ou tornou a sua vida melhor. 
O único resultado tem sido maior controle de-
les sobre você à custa de sua liberdade. Vocês 
sabem por quê? Vocês lhe deram o poder, eles 
pediram o seu sacrifício e vocês consideraram 
algo nobre. Eles disseram que, se vocês traba-
lhassem só para si e para a sua família, seriam 
egoístas e insensíveis.

E eles fizeram vocês sentirem-se envergo-
nhados. Eles denunciaram os líderes da indús-
tria como exploradores gananciosos, como os 
Ellis Wyatt e os Hank Rearden. E, novamente, 
vocês perguntaram: por que esses industriais 
e outros desapareceram? Eu os tirei de vocês.  
Suas conquistas fluíram de suas mentes cria-
tivas. Tão logo entenderam que a tentativa de 
controlar o seu trabalho, na verdade, era uma 
tentativa de controlar as suas mentes, eles par-
tiram.

 Essas pessoas trabalhavam para si mesmas 
pela sua própria visão do que era possível. 
Quando eles reconheceram a honra que me-
reciam, rebelaram-se contra a culpa que vocês 
queriam que eles sentissem pelo sucesso. Vo-
cês contavam que eles continuassem a produ-
zir, continuassem pensando, mesmo denuncia-
dos como egoístas. Mostrei a eles que estavam 
sendo punidos por suas próprias virtudes e os 

mostrei, e eu mostrei a eles qual maligno era o 
ruim. E assumi como missão ajudar esses he-
róis a dizer ‘NÃO’ ao domínio do governo.

Todo que o mal precisa obter para vencer é o 
consentimento de pessoas boas. Eles se junta-
ram a mim para produzir livremente, comercia-
lizar, cooperar e competir em um lugar onde os 
direitos de todos são protegidos. Não tentem 
nos encontrar; não tentem negociar a compra 
para o nosso retorno. Saiam do nosso caminho.

Todos os que me ouvem agora têm uma es-
colha a fazer. Se decidirem apoiar a nação de 
que o sacrifício importa pelo Estado, o jogo aca-
bou. Seu mundo está em decadência, e vocês 
estão levando a destruição.

Mas se compartilharem os valores de nossa 
manifestação; se acreditarem que sua vida é o 
bem sagrado, do qual devem desfrutar ao má-
ximo; se quiserem viver pelo julgamento de sua 
própria consciência, e não por ordem do esta-

do, então sigam a nossa 
liderança. Não apoie os 
seus próprios opressores. 
Pare de permitir que o 
sistema o explore, forme 
suas próprias comunida-
des nas fronteiras de seu 

mundo decadente. Seus governantes contam 
com sua servidão e com sua generosidade para 
carregar os fardos que eles lhes impõem, e, ao 
ouvir gritos de desespero, calar-se para não 
compreender a opressão.

O mundo em que você está vivendo é o mun-
do que eles querem. Deixe-o para eles, aqueles 
que já o deixaram, estão ansiosos para cons-
truir um mundo melhor, um mundo de liber-
dade e oportunidade, um mundo baseado em 
respeito mútuo.

Nesse mundo, você levantará de manhã com 
o ânimo que tinha quando criança, o ânimo 
de vontade e aventura, e a confiança de que o 
mundo é o que é e está ali para ser descoberto. 
Nesse mundo, você não receberá nem esmo-
la, nem piedade, nem perdão para um pecado 
que não cometeu, mas honra, respeito e justi-
ça. Não deixe a chama se apagar, centelha por 
centelha em confusão e desespero.

Esteja certo de seu caminho. O mundo que 
você deseja pode ser obtido. Ele existe, ele é 
real, ele é possível. Ele é seu.”  

Idico Luiz Pellegrinotti  - Professor univer-
sitário

Educação continua sendo pauta 
prioritária

Artigo 

Jonh Galt de Ayan Rand de 1957, para 
o Brasil de 2024

Nesta última quinta-feira, 1 de agosto, 
minha querida cidade de Piracicaba com-
pletou 257 anos de existência, tornando-se 
uma das mais prósperas e importantes do 
estado de São Paulo e polo de uma região 
metropolitana com 24 municípios.

É com grande orgulho, como cidadã pi-
racicabana, nascida no distrito de Artemis, 
que faço esse registro e cumprimento todo 
o nosso povo pela passagem de mais esse 
aniversário, que tem para mim um signifi-
cado especial, na medida em que me en-
contra na situação de pré-candidata a pre-
feita.

Motiva-me a vontade de realizar muitas 
coisas pela nossa cidade, que não resultam 
apenas de minha própria percepção como 
cidadã piracicabana, mas que emergem da 
escuta que tenho realizado nos bairros, 
nas comunidades, associações, sindicatos, 
movimentos, entidades empresariais, junto 
aos trabalhadores do campo, enfim, junto 
aos mais variados segmentos do nosso 
município. Em breve divulgarei todas essas 
ideias e propostas para que todos possam 
delas tomar conhecimento.

No momento em que escrevo esse texto, 
encerrou-se o recesso parlamentar de ju-
lho na Assembleia Legislativa. Como depu-
tada estadual, lá estarei para retomar o tra-
balho que venho realizando desde 2019 em 
prol da nossa Piracicaba, da nossa região, e 
também por demandas e reivindicações de 
todo o Estado de São Paulo, sobretudo no 
que se refere ao desenvolvimento regional, 
aos direitos dos segmentos sociais oprimi-
dos (mulheres, negros, LGBT, sem-terra, 
juventude e outros), aos serviços públicos 
e aos direitos do funcionalismo.

Neste espectro, como 
todos e todas sabem, a 
educação é um dos focos 
principais de minha atua-
ção, porque essa é a cau-
sa da minha vida, como 
professora que sou, an-
tes de qualquer outra 
coisa. E a educação no 
Estado de São Paulo tem 
sido alvo de muitos e graves ataques. En-
tre tantos, a PEC 9/2024 institui o confisco 
de verbas que ameaça tirar R$ 10 bilhões 
da educação pública estadual. Para impe-
dir, professores, professoras, estudantes, 
integrantes de movimentos sociais se mo-
bilizam semanalmente por ocasião das reu-
niões da Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação. Se o governo insistir em pautar 
a PEC 9, lá estarão mobilizados todos os 
segmentos que defendem a escola pública 
estadual.

Outro ataque violento são as escolas cívi-
co-militares, que estamos denominando de 
escolas-quartel, porque é disso que se tra-
ta. Sem consultar a comunidade, gestores 
decidiram colocar nessa lista 302 escolas 
estaduais. Até mesmo uma escola denomi-
nada Wladimir Herzog, jornalista assassi-

nado pela ditadura militar, constava nessa 
lista. Após pressão da comunidade e ampla 
repercussão social, foi retirada.

Em todas as regiões, as comunidades 
escolares se mobilizam para votar “não” 
na consulta popular que está sendo reali-
zada até o dia 15 de agosto. E votam não 
porque escola não é lugar para militarismo, 
para presença de policiais, para disciplina 
de quartel. Escola é lugar de conhecimen-
to, diálogo, diversidade, pluralidade de 
ideias e concepções pedagógicas, liberda-
de de ensinar e aprender, como determi-
na a Constituição Federal. Enfim, é lugar 
de construção dos sonhos e do futuro da 
nossa juventude, que não deve mais uma 
vez criminalizada dentro das escolas. A ju-
ventude é inquieta e os problemas de in-
disciplina não se resolvem por meio da re-
pressão e sim com projeto pedagógico que 
possa envolver os jovens de forma prazero-
sa e educativa.

Por isso, nós, da oposição ao governo 
Tarcísio de Freitas, assim como a APEOESP, 
fomos à justiça para barrar esse projeto 
que é inconstitucional, de acordo com pa-
receres do Ministério Público, da Advoca-
cia Geral da União, da Defensoria Pública, 
além do fato de ter sido aprovado sob a 
violência da tropa de choque da PM dentro 
da ALESP.

Não aceitamos também que a educação 
pública estadual seja transformada em 
balcão de negócios, por meio de privatiza-
ções. Que sentido existe em cortar verbas 
da educação e, ao mesmo tempo, buscar 
parcerias público-privadas para construir 
escolas, privatizando-as? Vamos até o fim 
na luta para impedir leilões de privatização 

de escolas. Educação é 
a principal política pú-
blica. Escolas públicas 
devem ser integralmente 
geridas de forma públi-
ca e democrática, tendo 
os conselhos de escola 
como o principal órgão 
gestor, com a participa-
ção de todos os segmen-

tos da comunidade. 

Há muitas outras medidas deste governo 
que merecem nosso repúdio e contra as 
quais estamos lutando. E temos uma pre-
ocupação especial com a possibilidade de 
mais demissões de professores temporá-
rios no final do ano. Protocolei projeto de 
lei complementar para que isto não aconte-
ça e estou dialogando na ALESP com a pre-
sidência da Casa, liderança do governo e 
demais lideranças para que possamos for-
mular um projeto de todos os deputados 
e deputadas, garantindo a continuidade do 
trabalho desses docentes.

Professora Bebel é deputada estadual 
pelo PT, segunda Presidenta – licenciada 
– da APEOESP e pré-candidata a Prefeita 
de Piracicaba

02Opinião
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 04 de agosto de 2024

Diretor Comercial: Marcelo Germano; Editora Revista Us: Rosana Di 
Hipolito; Diagramação: Flavio Salgueiro; Arte Final e Tratamento de 
Imagem: Daniel Kusunoki; Revisão: Ana Lucia Valente
E-mail: contato@ folhadepiracicaba.com.br. 
Site: www.folhadepiracicaba.com.br.

Artigo 

“A juventude é in-
quieta e os problemas 
de indisciplina não se 
resolvem por meio da 
repressão e sim com 
projeto pedagógico”

“Todo que o mal pre-
cisa obter para ven-

cer é o consentimento 
de pessoas boas”
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Estudo Revela: gorduras e proteínas podem liberar mais 
insulina que carboidratos

A ingestão de carboi-
dratos há muito 
tempo é conhecida 

por alterar os níveis de gli-
cemia, resultando na libera-
ção de insulina pelas células 
pancreáticas mais do que 
outros nutrientes. No en-
tanto, novas pesquisas su-
gerem que os indivíduos po-
dem exibir respostas únicas 
de insulina a diferentes ma-
cronutrientes, com alguns 
mostrando reações maiores 
a proteínas ou gorduras.

Um estudo inovador pu-
blicado no Cell Metabolism 
em julho de 2024 lançou 
uma nova luz sobre como 
diferentes macronutrientes 
- carboidratos, proteínas e 
gorduras - podem alterar a 
secreção de insulina. O es-
tudo examinou as respostas 
de insulina em ilhotas pan-
creáticas de doadores hu-
manos falecidos com e sem 

diabetes tipo 2, bem como 
em ilhotas pancreáticas de-
rivadas de células-tronco.

Este estudo sugere que a 
secreção de insulina pode 

ser mais complexa e indivi-
dualizada do que se acredi-
tava anteriormente. Pela pri-
meira vez, os pesquisadores 
identificaram subconjuntos 

de ilhotas pancreáticas que 
exibem maiores respostas 
de insulina a proteínas ou 
gorduras do que a carboi-
dratos.

“esperamos 
que esta pesqui-

sa inspire mais 
estudos clínicos 
envolvendo gru-

pos maiores e 
mais diversos, 
aumentando a 

aplicabilidade de 
seus resultados 
em cenários do 

mundo real”

Carboidratos, proteínas e gorduras podem alterar a secreção de insulina

Foto: Banco de Imagens
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 Descobertas recentes mostram que a secreção de insulina pode ser mais complexa e individualizada do que se acreditava anterior-
mente. Pela primeira vez, pesquisadores identificaram subconjuntos de ilhotas pancreáticas que exibem maiores respostas de insu-
lina a proteínas ou gorduras do que a carboidratos.
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Delineamento do Estudo
Entre 2016 e 2022, os pes-

quisadores examinaram 
sistematicamente a secre-
ção dinâmica de insulina em 
resposta a três estímulos de 
macronutrientes. Eles ex-
puseram as ilhotas à glicose 
(carboidratos), aminoácidos 
(proteínas) e ácidos graxos 
(gorduras) enquanto monito-
ravam a secreção de insulina. 
Além disso, analisaram mu-
danças na expressão gênica 
das células pancreáticas dos 
doadores falecidos para en-
tender seu impacto na pro-
dução de insulina. Utilizaram 
sequenciamento de ácido 
ribonucleico (RNA) e análise 
proteômica, medindo mais 
de 20.000 RNAs mensagei-
ros (mRNAs) e cerca de 8.000 
proteínas.

Resultados e Respostas a 
Macronutrientes e Secre-
ção de Insulina

Na maioria dos doadores de 
ilhotas, confirmou-se que o 
carboidrato foi o secretagogo 
de insulina mais forte, segui-
do pelo aminoácido e depois 
pelos ácidos graxos, que esti-
mularam apenas fracamente 
a secreção de insulina.

Descobriu-se também que 
a secreção de insulina em 
resposta ao aminoácido (pro-
teínas) é bifásica, com uma 1ª 
fase distinta durando apro-
ximadamente 15 minutos e 
uma 2ª fase sustentada. Em 
contraste, a resposta ao áci-
do graxo, quando presente, 
foi monofásica.

Isso reforça a tese de que 
dietas ricas em proteínas po-
dem ter benefícios terapêu-
ticos em pacientes com DT2. 
Enquanto a secreção de in-
sulina de primeira e segunda 
fases em resposta à alta gli-
cose foi atenuada em ilhotas 
de doadores com DT2, não 
foi encontrado secreção de 
insulina estimulada por pro-
teínas. Isso reforça a tese de 
que dietas proteicas podem 
ter benefícios terapêuticos 
em pacientes com DT2. 

Em comparação com as 
ilhotas de doadores sem dia-
betes, as ilhotas de doadores 
com diabetes tipo 2 apresen-
taram uma redução no nú-
mero de células beta produ-
toras de insulina e um atraso 
na produção de insulina em 
resposta à glicose elevada. 

Especificamente, as ilhotas 

pancreáticas femininas se-
cretaram menos insulina em 
resposta à exposição mode-
rada à glicose em compara-
ção às ilhotas de doadores 
masculinos, indicando que 
mulheres tem uma menor 
eficiência na produção de in-
sulina.

Individualidade da Secre-
ção de Insulina Estimulada 
por Nutrientes

Ilhotas de doadores indivi-
duais exibiram uma grande 
variedade de taxas de secre-
ção de insulina na linha de 
base e em resposta a glicose 
alta, glicose moderada, pro-
teína e gordura. 
 Surpreendentemente, 

observou-se que alguns do-
adores tiveram respostas 
mais robustas aos ácidos 
graxos do que à glicose, de-
safiando a ideia de longa 
data de que as gorduras ali-
mentares sozinhas têm efei-
tos insignificantes na libera-
ção de insulina.

Embora muitas desco-
bertas fossem previstas, 
alguns resultados surpre-
enderam

Uma das descobertas mais 
relevantes do estudo foi que 

aproximadamente 8% das 
ilhotas doadoras mostra-
ram relativa hiper-respon-
sividade a um estímulo de 
gordura na glicose basal. 
Surpreendentemente, o 
maior número de correla-
ções com a abundância de 
proteínas foi em resposta 
ao estímulo de ácido graxo, 
o que significa que essas 
ilhotas são bem diferentes 
daquelas que exibem a taxa 
de resposta típica. Os pes-
quisadores sugerem que 
essa reação à gordura pode 
ser devido à imaturidade 
das células beta, porque 
também é observada em cé-
lulas imaturas derivadas de 
células-tronco.

Aplicabilidade das Desco-
bertas em Humanos Vivos

As descobertas do estudo 
com ilhotas pancreáticas de 
doadores falecidos ofere-
cem insights valiosos sobre 
a produção de insulina em 
resposta a diferentes ma-
cronutrientes. No entanto, 
há limitações ao traduzir es-
ses resultados diretamente 
para humanos vivos. 

O ambiente em corpos vi-
vos, incluindo fatores como 

fluxo sanguíneo, níveis hor-
monais e interações do sis-
tema nervoso, pode alterar 
a resposta à insulina de ma-
neira diferente do ambiente 
das células beta isoladas. 
Além disso, humanos vivos 
enfrentam influências adi-
cionais, como alimentação, 
estresse e sedentarismo, 
que podem modular ainda 
mais as respostas à insulina.

Conclusão
Os pesquisadores mostra-

ram evidências de que a se-
creção de insulina específica 
de nutrientes é heterogênea 
na população geral. Diante 
da hiperinsulinemia ser cau-
sal a inúmeras condições de 
saúde, o estudo estabelece 
bases para futuros estudos 
clínicos com o objetivo de 
avançar na área de nutrição 
terapêutica personalizada e 
o tratamento clínico do dia-
betes. Os autores do estudo 
concluem dizendo “espera-
mos que esta pesquisa ins-
pire mais estudos clínicos 
envolvendo grupos maiores 
e mais diversos, aumentan-
do a aplicabilidade de seus 
resultados em cenários do 
mundo real.”

(19) 99100-5335(19) 3927-6906 autocontrole_vistoria
Avenida Piracicamirim - 2905 - Vila Monteiro - Piracicaba / SP

Equipe especializada
com mais de 15 anos
de experiência em
vistorias.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519991005335


https://www.xvmania.com.br


06Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 04 de agosto de 2024 

Estudo associa vacina
de tétano a menor
risco de Parkinson
Pesquisadores sugerem que a toxina da 
bactéria causadora do tétano poderia le-
var a neurodegeneração; mas resultados 
da pesquisa ainda são muito prelimina-
res 

Gabriela Cupani

A vacina contra o té-
tano poderia re-
duzir o risco de 

uma pessoa desenvolver 
Parkinson, sugere um novo 
estudo israelense. Segun-

do os autores, os resul-
tados apontam para um 
envolvimento da bactéria 
causadora da infecção no 
surgimento da doença de-
generativa. Conforme mos-
trou um algoritmo criado 

pelos pesquisadores, quan-
to mais recente a dose, 
maior o efeito protetivo. A 
vacinação também pare-
ceu retardar a progressão 
da doença.

Os pesquisadores es-

peculam que a toxina da 
bactéria Clostridium teta-
ni, causadora do tétano, 
poderia estar presente 
no trato gastrointestinal e 
migrar para o sistema res-
piratório, incluindo seios 

paranasais, o que levaria a 
danos nos nervos. Mas os 
próprios autores reconhe-
cem que a simples presen-
ça do patógeno não seria 
suficiente para promover o 
Parkinson. 

Foto: Banco de imagem

 A vacinação pareceu retardar a progressão da doença
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Os dados são de uma 
pesquisa observacional 
conduzida por cientistas 
da Universidade de Tel 
Aviv e da Leumit Health 
Services, organização que 
mantém registros eletrô-
nicos médicos completos 
das últimas duas décadas.

 Eles acompanharam 
1.446 pacientes adultos 
que receberam diagnósti-
co de Parkinson entre 45 
e 75 anos de idade e os 
compararam a um gru-
po controle formado por 
mais de 7 mil pessoas. 
Entre os diagnosticados, 
1,9% tinham tomado a va-
cina no período avaliado, 
contra 3,1% dos demais.

A doença de Parkinson 
é multifatorial e não há 
uma única causa. Sabe-se 
que ela está relacionada a 
diversos fatores, inclusive 
ambientais, como contato 
com solventes, metais pe-
sados e toxinas, além de 
problemas hormonais e 
do próprio envelhecimen-
to. Em alguns casos, a con-

dição se deve a mutações 
genéticas. “Daí a dificul-
dade em desenvolver um 
remédio capaz de curá-la”, 
explica o neurologista An-
dré Felício, do Hospital Is-
raelita Albert Einstein. 

“Neuroinflamação e to-
xinas são mecanismos 
conhecidos que defla-
gram doenças neurode-
generativas, entre elas, o 
Parkinson. Seja no bulbo 
olfatório ou no intestino, 
esse processo começa na 
periferia até chegar ao cé-
rebro”, explica Felício. 

Mas, segundo o médico, 
é preciso muita cautela 
com os resultados desse 
estudo, que ainda não foi 
revisado por pares. “A pes-
quisa aponta na direção 
de infecções e toxinas que 
ingerimos ou inalamos ao 
longo da vida e que pode-
riam, por exemplo, mudar 
a flora bacteriana ou a flo-
ra no pavilhão olfatório. A 
partir daí, inicia-se o pro-
cesso de neurodegene-
ração”, diz o especialista. 

“No entanto, essa relação 
é ainda timidamente ex-
plorada na literatura cien-
tífica e o veículo de publi-
cação é bem frágil. O ideal 
seria que fosse publicado 
numa revista melhor”, res-
salta o especialista. 

O Parkinson é uma doen-
ça crônica neurodegene-
rativa causada pela queda 
na produção de dopami-
na, um neurotransmissor 
envolvido no controle mo-
tor. Além dos sintomas 
clássicos, como tremores, 
lentidão e rigidez nas ar-
ticulações, pode haver 
ansiedade, depressão, de-
mência, entre outros. Não 
há cura, mas dá para con-
trolar os sintomas com 
remédios. Alguns pacien-
tes podem se beneficiar 
da estimulação cerebral 
profunda, que usa uma 
espécie de marca-passo 
implantado cirurgicamen-
te e produz um estímulo 
elétrico capaz de modular 
as estruturas nervosas en-
volvidas nos sintomas. 

Já o tétano é uma infec-
ção causada pela toxina 
da bactéria Clostridium 
tetani, que está presen-
te em ambientes como 
solo, poeira, fezes de ani-
mais e vegetação. O risco, 
portanto, não está só em 
pregos enferrujados. O 
agente infeccioso entra 
no organismo por meio 
de ferimentos ou lesões 
e causa rigidez muscular, 
podendo levar à insufici-
ência respiratória e à mor-
te. 

No Brasil, a vacina con-
tra o tétano é adminis-
trada juntamente com as 
de coqueluche e difteria 
e faz parte do Calendário 
Nacional de Vacinação. 
Ela é oferecida para bebês 
em três doses (aos 2, 4 e 
6 meses de vida), com re-
forços aos 15 meses e aos 
4 anos. Adultos devem to-
mar reforços a cada dez 
anos, ou a cada cinco em 
caso de ferimentos gra-
ves. 

Fonte: Agência Einstein

“A pesquisa 
aponta na dire-

ção de infecções 
e toxinas que in-

gerimos ou inala-
mos ao longo da 
vida e que pode-
riam, por exem-

plo, mudar a flora 
bacteriana ou a 

flora no pavilhão 
olfatório. A partir 

daí, inicia-se o 
processo de neu-
rodegeneração”

https://www.portogi.com.br
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Tirzepatida, substância de medicamento para emagrecer, 
auxilia no tratamento da apneia do sono, segundo estudo

Grande parte das pessoas 
que têm obesidade tam-
bém sofre com apneia do 

sono e interrupções na respiração 
durante a noite. Mas, segundo um 
estudo da revista The New England 
Journal Of Medicine, divulgado em 
junho deste ano, o uso da tirzepati-
da pode diminuir significativamente 
este problema.

“É uma revolução esta descoberta. 
Normalmente, o principal caminho 
é a mudança de estilo de vida, mas 
deixar de ser sedentário e ter uma 
boa alimentação nem sempre é vi-
ável para todos. Outra maneira é 
a utilização de CPAP ou os BIPAPs, 
máscaras que auxiliam a oxigena-
ção durante o sono, porém, a adap-
tação é muito severa”, explica Mar-
celo Bechara, médico clínico geral e 
especialista em emagrecimento.

A tizerpatida é o princípio ativo do 
remédio Mounjaro, utilizado no tra-
tamento de diabetes tipo 2 e contra 
a obesidade. No Brasil, o uso já foi 
aprovado pela Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa), mas a 
comercialização ainda é restrita em 
grande parte do país.

A substância age no organismo 
de forma semelhante a hormônios 
produzidos no intestino, sendo aná-
loga ao GLP-1 e ao GIP, que auxiliam 
o controle do açúcar no sangue, li-
beração de insulina e sensações de 
saciedade e fome.

O estudo revela ainda que parti-
cipantes que receberam doses de 
10 ou 15 miligramas de tirzepatida 
tiveram uma redução média de 
62,8% no índice de apneia-hipoap-
neia (IAH), que marca a quantidade 
de vezes que a respiração é inter-
rompida durante o sono.

De acordo com Bechara, é por con-
ta da perda de peso que a tirzepati-
da age. “Ela melhora a obesidade e, 
consequentemente, atua diminuin-
do a apneia. O estudo acompanhou 
por mais de um ano os pacientes, 
que perderam em média mais de 
20% do peso, reduzindo a pressão 
em cima das vias aéreas”, diz.

O estudo ainda diz que a tirzepa-
tida também fez com que os parti-
cipantes do estudo apresentassem 
uma redução na pressão arterial, 
em marcadores inflamatórios e no 
dano hipóxico, que indica o quanto 

caem os níveis de oxigênio de uma 
pessoa com apneia durante a noite.

“Potencializando a perda de peso, 
o desenvolvimento da apneia sofre 
uma queda, pois, sem o excesso de 
gordura no tórax e pescoço, asso-
ciado ao aumento da pressão in-
tra-abdominal, as vias aéreas ficam 
livres, evitando tanto o ronco quan-
to a apneia. E com a tirzepatida esse 
resultado é fantástico. Não existe 
nenhum medicamento que seja tão 
eficaz”, revela o médico.

A farmacêutica fabricante Eli Lilly 
submeteu um pedido de autoriza-

ção para usar a tirzepatida no trata-
mento de apneia obstrutiva do sono 
moderada a grave e da obesidade.

Mesmo com resultados promisso-
res, na maioria dos casos, a tirzepa-
tida não vai substituir os tratamen-
tos já conhecidos para apneia do 
sono. “Infelizmente, o medicamen-
to surge apenas para um público 
específico, aqueles com obesidade, 
ampliando o leque de terapias dis-
poníveis. No entanto, já nos ajuda a 
mapear uma cura para algo que até 
então não se tinham medicamentos 
utilizáveis”, comemora Bechara.  

“Ela melhora a 
obesidade e, con-

sequentemente, 
atua diminuindo 
a apneia. O estu-
do acompanhou 
por mais de um 

ano os pacientes, 
que perderam 

em média mais 
de 20% do peso, 

reduzindo a pres-
são em cima das 

vias aéreas”

Ela melhora a obesidade e, consequentemente, atua diminuindo a 
apneia

Foto: Banco de Imagens

Marcelo Bechara, clínico geral e especialista em emagrecimento, revela que descoberta pode ser revolucionária no tratamento da doença
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No dia 01 de agosto, a 
cidade de Piracicaba 
comemorou 257 anos. 

São mais de dois séculos e 
meio de história, transforma-
ções e memórias. Nesse dia 
especial, o Belmonte Piracica-
ba, situado no nobre bairro 
Campestre, não só celebrou 
o aniversário da cidade, mas 
também refletiu sobre como 
estamos contribuindo para seu 

desenvolvimento contínuo. Va-
mos lá?

Um levantamento realizado 
pelo Índice de Progresso Social 
(IPS) colocou Piracicaba na 16ª 
posição entre as melhores ci-
dades do Brasil quando se fala 
em qualidade de vida. Isso se 
deve à sua infraestrutura ur-
bana bem desenvolvida, insti-
tuições de ensino renomadas, 
sistema de saúde bem estrutu-

rado, preservação ambiental e 
economia local robusta.

Nós, do Belmonte Piracicaba, 
estamos orgulhosos de fazer 
parte desse presente e futu-
ro. Não somos apenas um 
empreendimento imobiliário; 
somos um capítulo vivo e real 
dessa história. Representa-
mos a união entre a tranqui-
lidade do campo e a conveni-
ência urbana.

O desejo de todos é ver Pira-
cicaba ainda mais desenvolvi-
da, com bairros que respiram 
inovação sem perder a essên-
cia. Nosso papel? Tornar esse 
desejo uma realidade. Afinal, o 
empreendimento já está pron-
to e liberado para receber a 
construção dos futuros mora-
dores. Ele conta com um am-
plo e completo espaço de lazer, 
pronto para ser desfrutado por 

você e toda a sua família. É re-
almente o destino ideal para 
uma vida plena. Vale a pena 
conhecer.

Parabéns, Piracicaba! Agrade-
cemos a oportunidade de con-
tribuir para a urbanização e o 
desenvolvimento da cidade. O 
Belmonte está aqui, presente, 
futuro e sempre parte dessa 
linda história.
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Medicamentos para depressão: 
uso pode influenciar problemas 
sexuais e ganho de peso
 Efeitos adversos de antidepressivos levam ao abandono do tra-
tamento direcionado à saúde mental. Cuidado multidisciplinar e 
integrado é palavra de ordem

De acordo com a Organi-
zação Pan-Americana da 
Saúde (OPAS), cerca de 

300 milhões de pessoas no mundo 
sofrem de depressão, uma doença 
que tem sido diagnosticada cada 
vez mais nos consultórios brasi-
leiros. É uma condição tratável e, 
geralmente envolve uma combina-
ção de psicoterapia, mudanças no 
estilo de vida e uso de antidepres-
sivos para equilibrar os níveis de 
neurotransmissores no cérebro. 
Contudo, o que se observa é que 
mais de 25% dos pacientes aban-
donam a medicação em menos de 
um mês.

Longe de ser um mal exclusivo 
do século 21, a depressão é um 
transtorno mental caracterizado 
por tristeza persistente e perda de 
interesse em atividades cotidianas, 
que podem causar mudanças no 
apetite e no sono, dificuldade de 
concentração, cansaço e até pen-
samentos de morte ou suicídio. 

Na sociedade moderna, esse 
estado de saúde é influenciado 
por diversos fatores, que incluem 
o ritmo acelerado de vida, a falta 

de exercícios físicos, o excesso de 
trabalho e o uso abusivo de redes 
sociais. Logo, o “tratamento da de-
pressão é soberano” afirma. Car-
mita Abdo, psiquiatra, professora 
da Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo e fundado-
ra do Programa de Estudos em Se-
xualidade do Hospital das Clínicas.

Conforme uma pesquisa reali-
zada pelo Instituto Brasileiro de 
Opinião Pública e Estatística (Ibo-
pe) em agosto de 2019, 53% dos 
indivíduos com idades entre 18 e 
24 anos acreditavam que a maio-
ria dos antidepressivos é ineficaz. 
Esse senso comum surge da de-
manda por resultados imediatos, 
que não ocorre, na maioria das ve-
zes, já que o tratamento se prolon-
ga por vários meses (o próprio me-
dicamento não é efetivo antes de 
15 dias). Ademais, boa parte dos 
pacientes avessos à medicação se 
justificam pelo ganho de peso e 
pela perda de interesse sexual. Da-
dos apresentados pela Carmita no 
Congresso W2C, realizado em São 
Paulo, mostraram que a prevalên-
cia da obesidade é 2 a 5 vezes mais 

comum entre pacientes psiquiátri-
cos que recebem tratamento me-
dicamentoso em comparação com 
a população geral e que até 73% 
dos tratados com antidepressivos 
podem sofrer de redução da libi-
do, disfunção erétil e dificuldades 
para atingir o orgasmo.

Sendo assim, identificar a con-
dição mental, por meio de avalia-
ções clínicas detalhadas realizadas 
por entrevistas e histórico médico, 
é crucial para iniciar o tratamento 
correto e promover a intervenção 
apropriada, realizados por pro-
fissionais experientes. “Essas são 
medidas que devem garantir aos 
pacientes a remissão dos sintomas 
emocionais e físicos, bem como a 
capacidade de retorno ao traba-
lho, a restauração de relaciona-
mentos e hobbies pessoais”, diz a 
psiquiatra.

Entre as estratégias para manejo 
da disfunção sexual induzida por 
antidepressivos, Carmita reforça 
o uso de antídotos como a bupro-
piona, que aumenta a dopamina 
(neurotransmissor responsável 
por favorecer a função sexual, 

agindo no sistema nervoso cen-
tral), e a buspirona, que regula a 
serotonina, encarregada de inibir 
o desejo sexual, a ejaculação e o 
orgasmo. Além desses, a médica 
cita trazodona, moclobemida, vila-
zodona, vortioxetina, agomelatina 
e mirtazapina, como fármacos que 
não afetam a libido.

“Já no contexto do ganho de peso, 
o uso de antidepressivos tricíclicos 
e de inibidores seletivos da recap-
tação da serotonina (ISRSs) coincide 
com o acréscimo do Índice de Mas-
sa Corporal (IMC) em 15% a 58% 
dos casos, podendo esse ganho 
atingir mais de 10% do peso inicial 
do paciente. Enquanto o tratamen-
to com bupropiona pode levar a 
uma perda média de 2,8 kg em 6 a 
12 meses. O ganho de peso é me-
nor se os hábitos de vida do pacien-
te são saudáveis,” destaca Carmita.

Também é importante compreen-
der que há uma relação bidirecio-
nal entre obesidade e depressão. 
“Indivíduos com IMC elevado po-
dem enfrentar estigma, discrimi-
nação e baixa autoestima, condu-
zindo a sintomas depressivos. Por 

outro lado, problemas emocionais 
podem influenciar negativamente 
os hábitos de alimentação e exercí-
cio, contribuindo para o excesso de 
peso. Portanto, depressão e obe-
sidade são condições que exigem 
uma abordagem multidisciplinar”, 
complementa a Dra. Alessandra 
Rascovski, médica endocrinologis-
ta, diretora médica da Atma Soma 
e fundadora do Ambulatório Clínico 
de Obesidade Mórbida do Hospital 
das Clínicas.

Ainda assim, a especialista ressal-
ta a importância dos pacientes en-
tenderem melhor seu tratamento, 
estando cientes dos efeitos adver-
sos possíveis, enquanto também se 
sentem confortáveis em comunicar 
qualquer sintoma adverso ao seu 
médico. “Ao seguir as orientações 
médicas e não interromper abrup-
tamente o uso dos antidepressivos, 
os pacientes podem esperar uma 
experiência mais suave durante o 
tratamento, minimizando os riscos 
de sintomas de disfunção sexual 
e ganho de peso, potencializando, 
assim, a melhora dos sintomas de-
pressivos”, finaliza Alessandra.

Foto: Banco de Imagem

É importante compreen-
der que há uma relação 
bidirecional entre obesi-

dade e depressão

Celebrando 257 anos de Piracicaba
Para nós, do Belmonte Piracicaba, é uma honra contribuir para a urbanização e desenvolvimento da cidade

Belmonte Piracicaba

Foto: Divulgação 
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Sindicato dos Metalúrgicos marca 
presença 2ª EXPO ESG
Entidade se destaca diante das práticas sustentáveis 

Flavia Vieira

As ações de práticas sus-
tentáveis fazem parte 
dos espaços do Sindi-

cato dos Trabalhadores Metalúr-
gicos de Piracicaba e Região, que 
tem como objetivo ter um olhar 
cuidadoso para as questões am-
bientais. A entidade está aberta 
a novos conhecimentos sobre 
o assunto, por isso, diretores e 
funcionários participam de 01 a 
04 de agosto, da 2ª EXPO ESG, 
que acontece no Engenho Cen-
tral. 

O evento que pretende cons-
truir reflexões sobre temas am-
bientais, sociais e de governança 
e ampliar o diálogo para a im-
plementação prática, reúne pa-
lestrantes, painéis e workshops. 
Para o presidente do Sindicato, 
Wagner da Silveira, a participa-
ção se faz necessária diante do 
conhecimento compartilhado, e 

com ele ampliar as ações, “Nós já 
adotamos práticas sustentáveis 
que beneficia toda a sociedade. 
Temos uma diretoria e funcio-
nários focados nesse processo, 
e buscamos sempre trazer no-
vidades e benefícios para o bem 
comum, diante da relevância do 
assunto”.  

O Sindicato dos Trabalhadores 
Metalúrgicos pode ser consi-
derado referência em práticas 
sustentáveis, entre elas estão, 
a instalação de placas de ener-
gia solar, gerando economia de 
energia, ser o 1º Clube da cidade 
a ter o Plano de Gerenciamento 
de Resíduos Sólidos, estabeleci-
mento da Lei Geral de Proteção 
de Dados (LGPD), os projetos so-
ciais Sorriso Cidadão e Indústria 
do Amanhã e capacitações para 
diretoria e funcionários, onde 
entre os assuntos abordados es-
tiveram, Diversidade e Autismo. 

“Nós já ado-
tamos práticas 

sustentáveis que 
beneficia toda a 

sociedade. Temos 
uma diretoria 
e funcionários 
focados nesse 

processo, e bus-
camos sempre 

trazer novidades 
e benefícios para 

o bem comum, 
diante da rele-

vância do assun-
to”

Foto:  Alexandre Novaes

Amanda Barbosa, Cesar Aparecido de Souza (Cesinha), Francisco C. L. 
de Assis (Neta), Paulo Afonso de Lima e Davi dos Santos Cruz 

https://tinyurl.com/2a35t53p


12Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 04 de agosto de 2024

P restes a completar 104 
anos, a Dedini S/A Indús-
trias de Base tem papel 
preponderante na histó-

ria de Piracicaba. Em sua trajetó-
ria, projetou a região no cenário 
mundial de produção de bens 
de capital para os setores sucro-
energético e de infraestrutura, 
influenciando o desenvolvimen-
to e contribuindo para o cresci-
mento sustentável da cidade.

“Além de gerar milhares de 
empregos, a Dedini adota práti-
cas voluntárias positivas frente 
a questões ambientais e sociais 
que beneficiam toda a comuni-
dade”, afirma Igor Serra, do De-
partamento de Meio Ambiente 
da Dedini Indústrias de Base. As-
sociadas ao modelo transparen-
te de governança, que garante a 
ética corporativa, as ações ren-
deram à empresa a certificação 
ESG, de Governança Ambiental, 
Social e Corporativa, conferida 
pelo Instituto Ambiental Chico 
Mendes, com o crivo do Procert 
(Programa de Certificação pelo 

Compromisso com a Gestão So-
cioambiental Responsável).

“Os projetos que garantiram a 
certificação, especialmente as da 
área ambiental, são os que con-
tribuem, de forma efetiva para 
o crescimento sustentável de 
Piracicaba”, ressalta Igor Serra. 
A lista inclui o reflorestamento 
de áreas de proteção ambiental, 
ações de educação ambiental 
que já atingiram mais de 1.000 
alunos de escolas públicas, me-
didas internas de reaproveita-
mento de água, treinamentos, 
busca incansável pela redução 
de resíduos e métodos de pro-
dução responsável e correta.

Um dos exemplos é o investi-
mento constante da companhia 
em recursos e esforços na pro-
teção e na recuperação da Mi-
crobacia do Ribeirão Guamium, 
que atende a empresa em Pi-
racicaba. Um dos principais re-
sultados é o reflorestamento de 
áreas que compõem esse ma-
nancial, com o plantio de apro-
ximadamente 13 mil mudas, 

em uma área recuperada de 
97.787,91 m².

“Também participamos ativa-
mente de modo a contribuir, 
com conhecimento técnico, para 
políticas públicas voltadas ao 
meio ambiente, no Conselho 
Municipal de Mudanças Climá-
ticas o Comclima, e na Câmara 
Técnica de Uso e Conservação 
de Água na Indústria dos Comi-
tês PCJ, que têm a prerrogativa 
da gestão das águas das bacias 
dos rios Piracicaba, Capivari e 
Jundiaí”, detalha Igor Serra.

Líder em tecnologia para o se-
tor sucroenergético, e compro-
metida com o meio ambiente, a 
Dedini desenvolve tecnologias 
e equipamentos industriais ali-
nhados aos padrões de susten-
tabilidade. Este é o caso da USD 
(Usina Sustentável Dedini), con-
ceito de planta que utiliza uma 
série de tecnologias já consa-
gradas e outras inovadoras, vi-
sando à redução da emissão de 
gases de efeito estufa e maximi-
zando a eficiência produtiva.

Dedini contribui para o crescimento sustentável da cidade
As ações renderam à empresa a certificação ESG, de Governança Ambien-
tal, Social e Corporativa, conferida pelo Instituto Ambiental Chico Mendes

 Empresa recebe estudantes no projeto de educação ambiental

Foto: Vitor Calderan

https://www.folhadepiracicaba.com.br
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Vem aí o 1º Fórum 
de Educação do 
Colégio PoliBrasil! 
O tema “Como Lidar com a Tecnologia na 1ª 
Infância” é voltado para mantenedores, dire-
tores e professores de escolas infantis

Em sua primeira edi-
ção, o evento tem o 
tema “Como Lidar 

com a Tecnologia na 1ª 
Infância” e é voltado para 
mantenedores, diretores 
e professores de escolas 
infantis. Contaremos com 
especialistas e profissio-
nais do setor educacional 
para um debate dinâmi-
co e enriquecedor: Héri-
ka Machado (Pedagoga e 
formadora de professores 
da Secretaria Municipal de 
Educação de Piracicaba) se 
junta à nossa professora 
do 1º ano EF Daniela Mu-
raska (Pedagoga e Certi-
ficada Google) e ao nosso 
professor e coordenador 
do Ensino Fundamental e 
Médio Gustavo Mello, para 
uma discussão aprofun-

dada, onde todos possam 
compartilhar experiências, 
ideias e práticas sobre a 
introdução e o uso da tec-
nologia nas primeiras fa-
ses da educação, contando 
também com a presença 
do Secretário Municipal de 
Educação de Piracicaba, 
Bruno Roza. 

O 1º Fórum de Educa-
ção do Colégio PoliBrasil 
acontece, sábado dia 24 de 
agosto, das 10h às 12h, no 
Colégio PoliBrasil (Rua Mo-
raes Barros, 422 – Centro) 
e a inscrição deve ser feita 
gratuitamente através do 
link  https://forms.gle/aT-
qKxsehue3Tqifu7

 Mas atenção: As vagas 
são limitadas! 

Foto: Banco de Imagem
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Neste dia 1º de agosto de 
2024, celebramos com 
orgulho o aniversário 

de dois marcos significativos para 
a comunidade piracicabana. Nos-
sa querida cidade de Piracicaba 
completa 257 anos de história rica 
e vibrante, e o Cemitério Parque 
da Ressurreição, um símbolo de 
paz e reflexão, celebra 53 anos de 
serviços prestados com dedicação 
e respeito.

Piracicaba, conhecida por sua 
rica cultura e tradição, é uma ci-
dade que se reinventa a cada ano. 
Na qual tem sido um centro de 
desenvolvimento agrícola, indus-
trial e cultural. A cidade cresceu 
ao redor do majestoso Rio Pira-
cicaba, que não só é um símbolo 
de sua identidade, mas também 
um testemunho de sua história e 
resiliência. Ao longo dos séculos, 
Piracicaba soube preservar suas 
raízes enquanto abraçava a mo-
dernidade, tornando-se um exem-
plo de harmonia entre o passado 
e o presente.

Desde sua inauguração em 
1971, o Cemitério Parque da Res-

surreição tem se destacado como 
um local de serenidade e beleza, 
proporcionando conforto e paz às 
famílias em momentos difíceis. O 
cemitério não é apenas um local 
de repouso eterno, mas também 
um espaço que celebra a vida e a 
memória daqueles que partiram. 
Com uma paisagem cuidadosa-
mente mantida, repleta de árvo-
res frondosas e jardins floridos, o 
Cemitério Parque da Ressurreição 
oferece um ambiente tranquilo 
para reflexão e homenagem.

Uma das características mais 
apreciadas do Cemitério Parque 
da Ressurreição é a beleza natural 
que permeia o local. Com jardins 
bem cuidados e uma diversidade 
de plantas e flores, o cemitério 
oferece um ambiente acolhedor 
e sereno. As missas diárias às 7h 
da manhã, abertas à comunidade, 
são momentos de oração e comu-
nhão que fortalecem os laços en-
tre os visitantes e proporcionam 
um espaço de espiritualidade e 
paz.

Adquirir um jazigo no Cemité-
rio Parque da Ressurreição é uma 

decisão importante para as famí-
lias que desejam garantir um lo-
cal digno e respeitoso para seus 
entes queridos. A compra de um 
jazigo não é apenas uma questão 
prática, mas também uma ma-
neira de proporcionar conforto 
e tranquilidade aos familiares, 
sabendo que há um local perma-
nente onde podem homenagear 
e lembrar seus entes queridos. 

Além disso, o cemitério oferece 
diversas opções de jazigos que 
atendem às diferentes necessi-
dades e preferências das famílias, 
garantindo que todos possam 
encontrar uma solução que lhes 
seja adequada.

Assim como nossa cidade de 
Piracicaba, que se orgulha de seu 
patrimônio cultural e natural, o 
Cemitério Parque da Ressurrei-

ção é um reflexo do respeito e da 
reverência pela história e pelas 
pessoas que fazem parte dessa 
jornada. A celebração do aniver-
sário de ambos é um momento 
para lembrar o passado com ca-
rinho e olhar para o futuro com 
esperança.

Venha nos conhecer Av. Co-
mendador Luciano Guidotti, 1754 
- Jardim Caxambu, Piracicaba, SP.

www.folhadepiracicaba.com.br     Piracicaba, 04 de agosto de 2024

Desde sua inauguração em 1971, o Cemitério Parque da Ressurreição tem se destacado 
como um local de serenidade e beleza

Comemoração Dupla: 257 Anos de Piracicaba e 53 
Anos do Cemitério Parque da Ressurreição

Foto: Divulgação
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Juliano Fantazia

No mundo acelerado de 
hoje, a inovação é es-
sencial para oferecer um 

serviço de excelência. É com esta 
máxima que a Unimed Piracicaba 
implantou totens de autoatendi-
mento nos prontos atendimentos 
Adulto e da Criança do Hospital 
Unimed para beneficiários da Co-
operativa. Agora, após admissão, 
conferência de dados pessoais (car-
teirinha do plano de saúde e CPF) e 
reconhecimento facial, o paciente 
é encaminhado para triagem com 
equipe de enfermagem e, na sequ-
ência, passa por consulta com mé-
dico de plantão.

“A ferramenta já está transfor-
mando a experiência do paciente e 
redefinindo o conceito de eficiência 
na admissão daqueles que bus-
cam por atendimento de urgência 
e emergência no nosso complexo 
hospitalar. Hoje, o tempo máximo 
para abertura de ficha é de apenas 
um minuto e meio”, disse Carlos 
Joussef, presidente da Instituição.

A adoção de totens de autoatendi-
mento é mais um passo na jornada 
digital que os times de Inovação e 
Tecnologia da Informação conquis-
taram para a Cooperativa, com 
apoio da Diretoria Executiva, que 
investe em tecnologia para otimizar 
a assistência à saúde.

“Com um planejamento arrojado 
e dedicação das equipes, garanti-
mos, em 30 dias de experimento, 
nível de conformidade de 98% de 
automação no processo de in-

clusão de pacientes nos prontos 
atendimentos do HU, permitindo 
que dediquem seu tempo ao mais 
importante: o cuidado à saúde”, in-
formou o dirigente.

Hoje, o modelo utilizado pela Coo-
perativa consiste em uma inovação 
disruptiva, que tem como foco a 
redução de filas, acessibilidade, in-
terface intuitiva e segurança. “Os to-
tens facilitam a rotina do paciente, 
permitindo que ele acesse serviços 
essenciais a qualquer momento. 
Até mesmo quem não tem familia-
ridade com a tecnologia consegue 
acionar a plataforma de forma rá-
pida”.

Nos últimos anos, a Unimed Pi-
racicaba tem direcionado esforços 
para a integração de tecnologias 
avançadas e inteligência artificial 
em seu rol de serviços, visando 
uma experiência completa. A im-
plantação de soluções como re-
cepção digital – Saúde sem Papel, 
telerradiologia, telemonito-ramen-
to, telereabilitação, telemedicina 
– Einstein Conecta, telepsicologia, 
CRM – gestão de ven-das e clientes, 
V-Baby para exames de ultrassom 
e assistente virtual Malu, demons-
tram o empe-nho da operadora em 
proporcionar um atendimento ágil 
e eficiente.

“Inovar tornou-se essencial por-
que a nossa missão é sempre pro-
porcionar o melhor atendimento 
médico para beneficiários da cida-
de e região, além de otimizar fluxos 
e processos assistenciais”, finalizou 
Joussef.

 Solução traz mais agilidade e segurança na admissão de pacientes

Hospital Unimed Piracicaba implanta 
Totens de Autoatendimento no PA

Diretoria atual: José Otávio Mente, Augusto Neto, Edson Rontani 
Júnior, Sylvana Zein, Valdia Capranico, Waldemar Romano e Vitor 

Vencovsky

“A ferramenta já 
está transformando 

a experiência 
do paciente 

e redefinindo 
o conceito de 
eficiência na 

admissão daqueles 
que buscam por 

atendimento 
de urgência e 

emergência no 
nosso complexo 

hospitalar...”

Foto: Filipe Paes/Studio47

Hoje, o tempo máximo para abertura de ficha é de apenas um 
minuto e meio

A sessão magna será realizada dia 14 de agosto, 
quarta-feira, às 19h30, no Salão Nobre Helly de 
Campos Melges, na Câmara Municipal

IHGP chega aos seus
57 anos

O Instituto Histórico e Geográfico de Piracicaba (IHGP) comple-
tou 57 anos nesta última quinta-feira. A entidade foi criada em 
1º de agosto de 1967 durante as atividades comemorativas ao 

bicentenário de Piracicaba. Teve como primeiro presidente o engenheiro 
agrônomo Edmar José Kiehl.

O jornalista Edson Rontani Júnior, presidente da atual gestão, empossa-
da em abril e com mandato até março de 2026, programa para agosto a 
tradicional sessão magna anual, prevista em estatuto da entidade.

“A sessão magna é importante para nós pois é a ocasião em que entre-
gamos a Medalha Prudente de Moraes, sendo o IHGP a única entidade 
local que possui direito a outorga desta homenagem, segundo lei dos 
anos 1970 assinada pelo então prefeito Adilson Benedito Maluf”, diz Ron-
tani.

A sessão magna será realizada dia 14 de agosto, quarta-feira, às 19h30, 
no Salão Nobre Helly de Campos Melges, na Câmara Municipal, sendo 
gratuita e aberta a toda a população.

Na ocasião, será realizada palestra pelo professor Paulo Affonso Leme 
Machado, referência no direito ambiental brasileiro, que discorrerá so-
bre o tema “A defesa jurídica do rio Piracicaba: informação e participa-
ção”, na qual falará sobre a necessidade especial de um olhar para um de 
nossos principais cartões postais.

A sessão também empossará como novos membros do IHGP os pro-
fessores Carlos Eduardo de Freitas Vian e Cayo Murillo Casarim Cassiano.

O ponto alto da solenidade será a entrega da Medalha Prudente de Mo-
raes a ser entregue a três personalidades que muito contribuíram para 
a sociedade piracicabana: Antonio Oswaldo Storel (cirurgião-dentista), 
Ivani Olívia Fava Neves (assistente social) e Pedro Valentim Marques (eco-
nomista).

Histórico – O IHGP foi instalado durante as atividades comemorativas 
dos 200 anos de Piracicaba em agosto de 1967. É uma entidade particu-
lar, sem fins lucrativos e com diretoria voluntária que preserva a história 
de Piracicaba como jornais, fotografias, livros e outros materiais audiovi-
suais. Possui em seu acervo jornais locais desde 1883. Tem na presidên-
cia o jornalista Edson Rontani Júnior, e na vice-presidência Sylvana Zein.

Jornal mais antigo de 1883

Fotos: Divulgação
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Dos 257 anos de história 
de Piracicaba, 57 deles 
contaram com a presença 

marcante do HFC Saúde, que se 
tornou parte integrante e funda-
mental da cidade. O hospital é um 
pilar importante para a saúde da 
população de Piracicaba, ofere-
cendo cuidados médicos de alta 
qualidade e contribuindo signifi-
cativamente para o bem-estar da 
comunidade local.

Hoje, mais de 80% dos atendi-
mentos realizados no HFC Saúde 
são para pacientes do SUS – Siste-
ma Único de Saúde. “Nesses anos, 
o HFC Saúde cresceu significativa-
mente, expandindo suas instala-
ções, aprimorando seus serviços 
e incorporando novas tecnolo-
gias. Esse crescimento permitiu 
ao hospital atender a um número 
maior de pacientes, oferecer uma 
gama mais ampla de especialida-
des médicas e atrair profissionais 
de alta qualificação, reforçando 
seu papel essencial na comuni-
dade de Piracicaba”, disse o pre-
sidente do HFC Saúde, José Coral.

Novas tecnologias para a po-
pulação

Com uma infraestrutura moder-
na e bem equipada, o HFC Saúde 
proporciona um ambiente seguro 

e eficiente para os pacientes. O 
hospital recentemente investiu 
em tecnologia de ponta para me-
lhorar ainda mais a qualidade do 
atendimento prestado aos seus 
pacientes. Foram adquiridos 20 
monitores de triagem Drager Vis-
ta SC120, que já estão em opera-
ção no pronto atendimento e nas 
áreas de internação do hospital. 
Esses equipamentos de última ge-
ração são projetados para realizar 
a verificação de sinais vitais de ro-
tina com precisão e eficiência.

Lean Healthcare
O HFC Saúde está implantando 

o Lean Healthcare, uma metodo-
logia empregada para identificar 
e eliminar desperdícios, visando 
a melhoria dos processos com 
foco no cliente, a obtenção de 
um atendimento de qualidade e 
a promoção do engajamento dos 
colaboradores e médicos. “Esta-
mos concluindo mais um ciclo dos 
projetos Lean no HFC Saúde, com 
o objetivo de otimizar os proces-
sos, eliminando desperdícios, me-
lhorando a eficiência e, ao mesmo 
tempo, aumentando a qualidade 
do atendimento”, disse o presi-
dente do HFC Saúde, José Coral.

Retorno da Cirurgia Bariátrica
Com a reativação do Serviço de 

Cirurgia Bariátrica para pacientes 
SUS, o HFC Saúde demonstra seu 
compromisso em oferecer trata-
mentos avançados e acessíveis, 
atendendo a uma demanda signi-
ficativa da população que necessi-
ta desse tipo de intervenção para 
melhorar sua qualidade de vida.

Reconhecimento
O procedimento de angioplas-

tia coronariana realizado pela 
equipe do Incorpi no HFC Saúde 
foi destaque no prêmio Líderes 
IVSB, premiação destinada às ins-
tituições de saúde que se desta-
cam por entregar resultados de 
excelência em diversas linhas de 
cuidado. “Estar entre os melhores 
do Brasil é um grande privilégio 
e resultado de um trabalho sério 
e em equipe. É a confirmação da 
busca constante por tecnologias 
avançadas, excelência e huma-
nização”, disse a diretora do HFC 
Saúde, Lucimeire Ravelli Peixoto.

O HFC Saúde conquista selo de 
excelência ONA 3

O HFC Saúde é 1º hospital fi-
lantrópico na região a conquistar 
Selo ONA 3, que comprova a ex-
celência de atendimento. Esse é o 
maior reconhecimento e um mar-
co significativo para o hospital. 
“Esta conquista mostra o quanto 

nossa equipe está preparada e 
em sintonia na busca constan-
te da excelência em cuidados de 
saúde e segurança do paciente. 
Queremos agradecer todos os 
profissionais que se dedicam com 
amor e os pacientes que confiam 
no trabalho do hospital”, disse o 
presidente do HFC Saúde, José 
Coral.

HFCast: uma nova forma de 
comunicação

O HFC Saúde, pensando na 
modernidade e na agilidade da 
informação, transformou a Re-
vista HFC Notícias no HFCast, um 
podcast que tem o objetivo de 
debater, informar e conscientizar 
sobre assuntos de saúde, bem-es-
tar e temas atuais que envolvam 
o universo da saúde. O HFC Saúde 
é o primeiro hospital a lançar um 
podcast em Piracicaba. “Trazemos 
médicos especialistas, profissio-
nais de diversas áreas e persona-
lidades relevantes para divulgar 
projetos, informar a sociedade so-
bre campanhas, parcerias, even-
tos, capacitação profissional, en-
tre outros”, disse o presidente do 
HFC Saúde, José Coral.

Profissionais de várias áreas da 
saúde já participaram da conversa 
com Mônica Camolesi, jornalista 
responsável pelas entrevistas do 

podcast. “Já falamos sobre nutri-
ção, saúde do homem, da mulher 
e do trabalhador, sobre o papel 
do médico na vida do paciente, 
anabolizantes, saúde do cabelo, 
cuidados com os tratamentos es-
téticos, além dos projetos sociais 
que fazem a diferença no ambien-
te hospitalar”, disse a gerente de 
marketing, Juliana Mazzonetto.

Mãos Voluntárias
O projeto Mãos Voluntárias sur-

giu com a ideia de reaproveitar a 
embalagem de SMS (Spunbond/
Meltblown/Spunbond), um tecido 
de TNT que embala material es-
téril no Centro Cirúrgico do HFC 
Saúde. Realizado por costureiras 
voluntárias, essas embalagens 
são transformadas em ecobags 
para armazenar pertences e exa-
mes dos pacientes. Este projeto 
foi reconhecido no Seminário Na-
cional Hospitais Saudáveis, que 
divulga iniciativas voltadas para a 
sustentabilidade.

Esse é o HFC Saúde, um hospital 
reconhecido por seu alto padrão 
de atendimento médico, que ofe-
rece cuidados especializados e 
uma equipe multidisciplinar bem 
treinada, garantindo aos pacien-
tes um tratamento de excelência 
em diversas especialidades médi-
cas.

Mais de 80% dos atendimentos realizados são para pacientes do SUS
HFC Saúde presente na História de Piracicaba

OUÇA A MELHOR
PROGRAMAÇÃO
NO SEU CELULAR

Baixe agora mesmo o APP da 
JOVEM PAN NEWS PIRACICABA

Sintonize
99,5 Mhz

Jornalismo Independente

Foto: Divulgação
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O Santa Casa Saúde Pira-
cicaba receberá novos 
membros do Progra-

ma Educação em Saúde para 
os encontros que começam no 
próximo dia 12 de agosto, se-
gunda-feira, das 9h30 às 10h30, 
no anfiteatro do Saúde Inteli-
gente, localizado na avenida In-
dependência, 950, mezanino 2. 
No total, serão oito encontros 
direcionados a beneficiários que 
enfrentam dores crônicas persis-
tentes e as inscrições podem ser 
feitas pelo WhatsApp (19) 99838-
5979 ou pelo telefone  (19) 3437-
3839.

A proposta dos encontros, se-
gundo a fisioterapeuta e acupun-
turista Silvia Silvestrini, é conso-
lidar junto aos beneficiários com 
idade acima dos 18 anos, infor-
mações fundamentadas sobre 
a natureza das dores crônicas 
e seu impacto na vida diária de 
quem sofre com elas por mais de 
seis meses.

“O programa disponibiliza pro-
fissionais especializados para 
oferecer uma variedade de abor-
dagens terapêuticas e educacio-
nais, baseadas em estudos cientí-
ficos de ponta, visando melhorar 
não apenas a compreensão das 
dores crônicas, mas também a 
qualidade de vida dos participan-

tes”, informa Silvia.
Ela conta que, durante o pro-

grama, os participantes terão 
oportunidade de interagir com 
profissionais das áreas de fisio-
terapia, acupuntura, psicologia e 
nutrição. “Sob os cuidados dessa 
equipe, os participantes conduzi-
dos a uma jornada de autodesco-
berta e autocuidado, por meio de 
técnicas eficazes de relaxamento, 
estratégias de manejo da dor e 
abordagens holísticas para pro-
mover o bem-estar físico e emo-
cional”, esclarece a fisioterapeuta.

Ela lembra ainda que o pro-
grama surge para oferecer es-
perança, compreensão e, acima 
de tudo, um caminho para uma 
vida mais plena e gratificante 
aos portadores de dores crôni-
cas que, muitas vezes, se apre-
sentam como um fardo insupor-
tável. “Para aliviar essas dores, 
o programa traz a aplicação da 
neurociência no entendimento 
das experiências individuais para 
o melhor gerenciamento dessa 
dor”, explica Silvia. Ela revela que, 
desta forma, é possível reduzir o 
índice de incapacidade, melhorar 
a mobilidade e a adesão à reabili-
tação, além de promover mudan-
ça positiva nas percepções e no 
processamento da dor pelo siste-
ma nervoso.

 Iniciativa apresenta um novo caminho para pacientes com dores crônicas. 
Inscrições estão abertas.

Santa Casa Saúde abre mais uma 
edição do Programa de ‘Educação 
em Saúde’

Helinho Zanatta

“O programa 
disponibiliza 
profissionais 

especializados 
para oferecer 

uma variedade 
de abordagens 
terapêuticas e 
educacionais, 
baseadas em 

estudos científicos 
de ponta..”

Foto: Divulgação

Programa surge para oferecer esperança, compreensão e um caminho para uma vida mais plena e 
gratificante aos portadores de dores crônicas

A aproximação da ala evangélica com Zanatta já 
vinha sendo construída nos bastidores

Pastor Dilmo e Cezinha 
de Madureira declaram 
apoio a Helinho Zanatta

A candidatura de Helinho Zanatta a prefeito de Piracica-
ba recebeu dois reforços de peso: os líderes religiosos 
Pastor Dilmo dos Santos e Cezinha de Madureira decla-

raram apoio ao pessedista.

A aproximação da ala evangélica com Zanatta já vinha sendo 
construída nos bastidores, quando Dilmo e Cezinha passaram a 
entender que o nome de Zanatta representa o novo com experi-
ência em Piracicaba.

Pastor Dilmo é presidente da Assembleia de Deus – Ministério 
Madureira em Piracicaba e tem forte influência nas mais de 270 
congregações que estão presentes na cidade. Já Cezinha de Ma-
dureira está em seu segundo mandato de deputado federal e 
também exerce posição de destaque entre os evangélicos.

“Quero agradecer o Pastor Dilmo e as lideranças da Assembleia 
de Deus - Ministério Madureira, em Piracicaba, pela decisão de 
unirmos nossos propósitos em benefício da nossa cidade. Assim 
como agradeço também o meu amigo e deputado federal Cezi-
nha de Madureira, que é uma pessoa e político exemplar que 
chega para somar à nossa caminhada. Precisamos desenrolar os 
problemas de Piracicaba e avançar em questões que ficaram es-
quecidas ao longo dos últimos anos. Temos uma missão árdua, 
mas a união e o trabalho em conjunto sempre há de sobressair”, 
destacou Helinho.

Fotos: Divulgação

https://www.youtube.com/@podxvpira/streams
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Vanderlei Zampaulo

Neste primeiro de agos-
to, quando Piracicaba 
completa 257 anos, a 

deputada estadual Professora 
Bebel (PT), e pré-candidata a 
prefeita pela “Federação Brasil 
da Esperança”, destaca as ações 
do governo Lula em prol da cida-
de, que muito tem contribuído 
com a população e o desenvol-
vimento do município. 

De acordo com levantamento 
realizado pela deputada, que é 
chamada de “embaixadora do 
governo federal em Piracicaba”, 
o governo do presidente Lula, 
somente neste ano, já destinou 
para a cidade um total de R$ 
1.446 bilhão, beneficiando tan-
to a Prefeitura, com repasses, 
assim como a população, com 
programas sociais.

Para a Prefeitura da cidade, 
nos seis primeiros meses do ano 
já foram repassados R$ 202,29 
milhões, além de R$ 60,23 mi-
lhões referentes ao Bolsa Famí-
lia, beneficiando 15.590 famílias, 
e R$ 39,8 milhões em Benefício 
de Prestação Continuada nos 
quatro primeiros meses do ano 
(beneficiando 7.160 pessoas, 
além de 3.780 pessoas com de-
ficiência), assim como R$ 1,03 
milhão em auxílio gás (atenden-
do 5.100 famílias), e R$ 53,45 
milhões através do seguro-de-
semprego entre janeiro e maio, 
e  R$ 1,09 bilhão em benefícios 
previdenciários também nos 
cinco primeiros meses do ano. 
“Todo esses montantes acabam  
contribuindo para alavancar a 
economia, gerando nos empre-
gos e renda à população, além 
de beneficiar famílias que estão 
à beira da pobreza extrema, até 
porque as famílias acabam con-
sumindo no comércio”, destaca 
Bebel.

Na área da habitação, Bebel 
também ressalta as ações do 
governo federal. São 4160 novas 
moradias financiadas por meio 
do FGTS, com valor total de R$ 
639,74 milhões, desde janeiro 
de 2023, além de estabeleci-
da a construção de 372 novas 
moradias, através do Programa 
Minha Casa Minha Vida, em dois 
empreendimentos destinados 
a famílias da faixa 1. Já o PAC 
está destinando R$ 2 milhões 
para regularização fundiária das 
comunidades Portelinha e Pan-
tanal, além de mais dois empre-
endimentos selecionado para o 
programa “Cidades Sustentáveis 
e Resilientes”.

 O levantamento também mos-
tra que todas estas ações faz 
com que  Piracicaba complete 
257 anos com 138,84 mil postos 

de emprego formal no municí-
pio, sendo  8.300 novos  empre-
gos  gerados desde janeiro de 
2023. 

“Tudo isso se deve ao desem-
penho do governo, que tem 
apostado e trabalhado em prol 
da economia. Se os juros esti-
vessem menores, certamente, 
a economia estaria muito me-
lhor”, ressalta a pré-candidata a 
prefeita. 

    O programa “Desenrola 
Brasil”, como conta Bebel, be-
neficiou 3,57 mil moradores da 
cidade na Faixa 1 (pessoas com 
renda bruta mensal de até dois 
salários mínimos ou inscritas 
no CadÚnico), num total de 8,01 
mil contratos negociados, sendo 
60,57%  mulheres beneficiadas. 
“Para entender a importância 
deste programa, o valor total das 
dívidas era de R$ 22,76 milhões, 
sendo o valor final negociado no 
total de R$ 2,88 milhões, portan-
to, ocorreu um desconto médio 
de 87,33%”, comemora a depu-
tada piracicabana.

Na área da cultura, foram des-
tinados à cidade quase R$ 5 
milhões.  “A Lei Paulo Gustavo 
garantiu R$ 3,09 milhões (acu-
mulado de 01/2023 a 10/2023), 
enquanto que a Política Nacio-
nal Aldir Blanc de fomento à Cul-
tura - Lei Aldir Blanc (acumulado 

de 12/2023 a 03/2024) garantiu 
mais R$2,7 milhões para o mu-
nicípio”, diz.

Já a bolsa atleta, conforme 
dados de fevereiro deste ano, 
aponta que beneficiou 11 bol-
sistas, com apoio previsto de R$ 
366,3 mil, além de 10 bolsistas 
ativos que receberam R$ 201,65 
mil, e também beneficia dois 
atletas pódio, nove atletas em 
modalidade olímpica, um atleta 
modalidade paraolímpica, além 
de quatro pessoas negras e uma 

atleta mulher.

Para a agricultura, o governo 
federal, através do Plano Sa-
fra (acumulado de 01/2024 a 
05/2024) celebrou 95 contratos, 
destinando R$ 350,07 milhões, 
além de celebrar para o agrone-
gócio  87 contratos num total de  
R$ 349,52 milhões em crédito 
concedido. Já para a agricultura 
familiar foram celebrados, atra-
vés do Pronaf, oito contratos, no 
valor R$ 553,94 mil em crédito 
concedido.

Bebel destaca que governo Lula já transferiu 
R$ 1,5 bilhão neste ano para Piracicaba 
Um levantamento feito mostra que todas estas ações faz com que  Piracicaba complete 257 anos com 138,84 mil postos de 
emprego formal no município, sendo  8.300 novos  empregos  gerados desde janeiro de 2023

“Tudo isso se 
deve ao desempe-

nho do governo, 
que tem apos-

tado e trabalha-
do em prol da 

economia. Se os 
juros estivessem 
menores, certa-
mente, a econo-

mia estaria muito 
melhor”

A deputada Professora Bebel com o presidente Lula, de quem é 
considerada a “embaixadora de Piracicaba” junto ao seu governo

Foto: Vitor Calderan
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Há 257 anos, noutro 1º de 
agosto, reza a história lo-
cal, que por aqui aportou 

o Capitão Antonio Correa Barbo-
sa, com seus barcos e seguidores, 
com a missão de fundar um novo 
povoado. Imagino barcos e bate-
lões que o seguiram com viveres, 
munição e implementos para a 
empreitada, que deveria ter apor-
tado noutro local, mas, encantado 
com o Salto do rio Piracicaba, por 
aqui fez morada. Forneceu espaço 
para os primeiros moradores. E 
o povoado abriu-se a lavoura do 
café e da cana de açúcar às ola-
rias, caça e pesca, fartas naquele 
período. 

Para servir de ligação com uma 
estrada que nos levasse até o 
Paraguai, prenúncios de uma vo-
cação internacionalista, do outro 
lado da margem do rio Piracicaba, 
subia a rua a qual foi chamada de 
Picadão do Mato Grosso, Caminho 
de Itu, Rua do Porto, Rua Direita e 
o nome atual, Moraes Barros, ho-
menagem a um pioneiro da políti-
ca local. E no alto daquela rua, em 
suas origens, construiu sua Cate-
dral de Santo Antonio, hoje com 
seus 250 anos de religiosidade ca-
tólica em favor do povo da cidade.

Do rio daqueles dias vieram 
lendas, como a narrada pelo fol-
clorista Waldemar Iglésias Fernan-
des, de que, exatamente à meia 
noite, o Rio Piracicaba parava se 
jogar suas águas pelo véu da noi-
va e pelo salto, para enamorar-se 
da Noiva da Colina, como assim 
também ficou conhecida nossa 
cidade.

Das lendas às lutas e eis que a 
cidade cresceu, agigantou-se, in-
dustrializou-se, aperfeiçoou suas 
moradias, seu comércio, indústria 
e os saberes das suas escolas mu-
nicipais, estaduais, universidades, 

ajudaram-na a pular as barrancas 
do nosso rio famoso, com seus 
conhecimentos e atitudes. Hoje, 
com empresas multinacionais, a 
terra até então conhecida pelo 
seu “R” arrastado, seu falar caipira, 
virou poliglota e já conversa em in-
glês, mandarim, coreano, italiano, 
japonês, espanhol para os povos 
para além da nossa América, com 
quem comercializa seus produtos 
e acolhe com os seus serviços os 
viajantes estrangeiros que por 
aqui aportam para estudar ou fa-
zer seus negócios.

Mas o nosso velho Rio, sempre 
acolhedor desde o princípio dos 
nossos dias, tem passado por difi-
culdades imensas. O crescimento 
populacional do nosso Estado fez 
com que boa parte das suas águas 
fosse revertida para abastecer a 
região metropolitana de São Pau-
lo. E com essa ação, as águas que 
batiam nas margens, hoje escas-
seiam nos tempos de estiagem. 
Mas não sem o clamor da nossa 
gente, esperançosa por novos 
dias para o velho Rio. São exem-
plares e gloriosos os momentos 
de união da sociedade em prol 
de campanhas como a “Estamos 
de luto pela morte do Rio Piraci-
caba”, nos anos de 1970, com a 
inauguração da Praça do Protesto 
Ecológico, cuja placa surpreenden-
temente “sumiu” do local original. 
Ou mesmo a agonia recente que 
vimos com despejos de resíduos 
industrias da região, que mataram 
milhares de peixes no Rio Piraci-
caba e mais adiante, no Tanquã, o 
que nos obriga a permanecermos 
sempre vigilantes para equilibrar-
mos crescimento, desenvolvimen-
to, com qualidade de vida aos 
piracicabanos e, em especial ao 
povo ribeirinho. Parabéns terra 
“que adoramos tanto”.

Nosso Rio, 
257 anos entre 
lendas e lutas

“Hoje, com 
empresas 

multinacionais, 
a terra até então 

conhecida pelo 
seu “R” arrastado, 

seu falar caipira, 
virou poliglota e 

já conversa em 
inglês, mandarim, 
coreano, italiano, 

japonês, espanhol 
para os povos para 

além da nossa 
América...”

Em sua 20ª edição, competição tem participação 
média de 1.500 estudantes, de mais de 130 insti-
tuições de ensino, e consiste na concepção técni-
ca, execução e montagem de um veículo de alta 
performance
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Hyundai patrocina 
etapa piracicabana 
da Fórmula SAE, 
competição 
universitária voltada 
aos futuros engenheiros

A Hyundai Motor Brasil participa da 20ª edição da Fórmula 
SAE, competição universitária voltada aos estudantes de 
engenharia e realizada pela SAE Brasil. O evento acontece 

entre os dias 01 e 04 de agosto, no Esporte Clube Piracicabano de 
Automobilismo, e consiste em uma série de provas que testarão os 
jovens no desenvolvimento e execução de um carro de corrida mo-
noposto. A competição foi criada pela SAE Brasil, associação dedicada 
a inovações voltadas à mobilidade, para promover a aplicação prática 
de conhecimentos adquiridos em sala de aula.

Além do patrocínio, a Hyundai marca presença na competição por 
meio do estande onde promove diversas atividades para estudantes 
e visitantes que desejam conhecer um pouco mais sobre a fabricante 
sul-coreana. Um quiz de conhecimentos gerais sobre a multinacio-
nal oferece brindes para os participantes, que podem ver de perto 
modelos como o CRETA e o Novo HB20. Também há a oportunidade 
de visitação à fábrica da Hyundai em Piracicaba, por meio da organi-
zação de grupos, e  a realização de test drives na pista do Clube de 
Automobilismo.

“Na Hyundai, estamos comprometidos em liderar a revolução da 
mobilidade. A inovação está no coração do que fazemos, desde a 
criação de veículos elétricos e de célula de combustível até o desen-
volvimento de tecnologias autônomas. Os jovens engenheiros são 
o motor que impulsiona essa inovação. Seu entusiasmo e visão são 
fundamentais para enfrentar os desafios da mobilidade do futuro. 
Convidamos todos os estudantes de engenharia a se unirem a nós 
nessa jornada emocionante e a contribuírem para um futuro em que 
a mobilidade é sinônimo de progresso e sustentabilidade”, afirma 
Fernando Vaz, diretor de Recursos Humanos da Hyundai Motor Bra-
sil e da Hyundai Motor para as Américas Central e do Sul.

A Fórmula SAE Brasil reúne em média 1.500 estudantes, de mais 
de 130 instituições de ensino em todo o país, por edição da compe-
tição. Este ano, além da tradicional disputa de modelos com motor 
a combustão, também será incluída a competição de modelos com 
motor elétrico. Os vencedores de cada categoria se classificam para 
a disputa da Fórmula SAE Internacional, que será realizada nos Esta-
dos Unidos e reunirá os vencedores de universidades espalhadas por 
todo o mundo.

 Serviço
Fórmula SAE Brasil
Data: de 01 a 04 de Agosto

Local: Esporte Clube Piracicabano de Automobilismo - Rodovia SP 
135 Km 13,5 – Piracicaba - SP

Horário: das 9h às 18h

Ingressos: Entrada Franca

Alex Madureira é
Deputado Estadual, PL, Corregedor da Alesp

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981659369
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Na última sexta-feira (26), o 
Sindicato dos Bancários de 
Piracicaba e Região (Sin-

dBan), reuniu cerca de 300 pesso-
as no Arraiá do SindBan – a Festa 
Julina dos Bancários, realizada no 
Banespinha. Com entrada franca e 
estacionamento gratuitos, a festa 
contou com espaço kids com mo-
nitores, comidas e bebidas típicas, 
música ao vivo e quadrilha.

O evento que foi organizado pela 
equipe do SindBan, sob a coorde-
nação da presidente em exercício, 
Angela Savian, teve ainda parcei-
ros que contribuíram para a reali-
zação da festa. Para Angela, “este 
é um dos eventos que estamos 
realizamos para a comemoração 
de 65 anos do Sindban, que será 
em outubro, mas já começamos a 
celebrar, os bancários e bancárias 
apreciam muito nossos eventos e 
temos bons parceiros, uma equi-
pe dedicada e foi realmente um 
sucesso, estamos muito felizes”, 
comemora a presidente em exer-
cício.

A quadrilha do Grupo Guarantã, 
o mesmo que faz a Paixão de Cris-
to em Piracicaba, se apresentou 
logo no início da festa, os dançari-
nos e dançarinas estavam vestidos 
à caráter e com muita graça e ale-
gria divertiram o público com a tra-
dicional quadrilha que contou com 
o tradicional casamento na roça.

Na sequência, Tom Müller e ban-
da alegrou os convidados com 
música ao vivo, o forró executa-
do pela banda na voz do cantor, 
reuniu o público que não se inti-
midou e dançou ao som das tra-
dicionais músicas de festas popu-
lares. O cantor piracicabano fez 
questão de executar as músicas 
atuais e unir o tradicional ao mo-
derno, agradando assim todas as 
gerações presentes. 

A festa julina teve ainda muita 
comida e bebidas típicas, com 
um cardápio que incluiu cuscuz, 
cachorro-quente e espetinhos, 
além do quentão e do vinho 
quente. O público fez fila para 
comer as delícias da festa. A par-
ceria com Tercerinho da COHAB 
Futebol Clube, garantiu as bebi-
das do arraiá. O diretor do Sin-
dBan, Aldo Luis Rocha, comenta 
que, “reunir os amigos, a família 
e passar bons momentos é espe-
cial, estaremos completando 65 
anos de muita história em bre-
ve e temos muito trabalho pela 
frente, precisamos nos divertir 
às vezes, todos nós merecemos”, 
conclui Aldo. 

65 ANOS DO SINDBAN - O Sin-
dicato dos Bancários de Piracica-

ba e Região é atuante na defesa 
dos bancários e na construção de 
uma sociedade mais justa, se en-
volvendo em diversas atividades 
culturais, esportivas, educacio-
nais e na organização dos traba-
lhadores e na luta por seus direi-
tos. Agora, rumo aos 65 anos, o 
SindBan quer caminhar cada vez 
mais junto com Piracicaba e toda 
a sociedade. Hoje o SindBan está 
presente na vida dos bancários e 

de nossa cidade. Com uma das 
melhores convenções coletivas 
e acordos coletivos de trabalho 
do país com mais de 300 artigos, 
além de uma diretoria com dire-
tores em 130 agências de 12 ban-
cos em 23 municípios da região, 
além de profissionais na área de 
saúde como psicólogos, advo-
gados e convênios no comércio, 
indústria, educação, saúde e ser-
viços. 

Sindicato dos Bancários de 
Piracicaba e Região reuniu mais 
de 300 pessoas em Arraiá

A lei nº 7.951, de 8 de julho de 2014, de minha autoria, dispõe sobre 
a proibição dos postos de combustíveis em abastecer os veículos 
após ser acionada a trava de segurança da bomba de abasteci-

mento. Ela proíbe, no município de Piracicaba, que postos de combus-
tíveis permitam preencher o tanque de combustível dos veículos após o 
travamento automático de segurança da bomba de abastecimento.  

Descumprir a lei implica em: advertência, na primeira autuação; na 
primeira reincidência ocorre multa no valor de R$ 1.000 reais corrigidas, 
anualmente, pelo índice oficial da inflação adotado pelo município, do-
brada a cada reincidência. E, após a quarta reincidência pode haver a 
suspensão da licença ou alvará de funcionamento do estabelecimento.

A medida surgiu da necessidade de proteger os frentistas da inalação 
do gás benzeno, principal responsável pelos casos de câncer na catego-
ria. A quantidade que está especificada nos carros como limite para o 
abastecimento é de, no mínimo, 10% menos da capacidade máxima do 
tanque. É justamente por isso que as bombas possuem uma trava de 
segurança que impede que o combustível chegue até a borda.

O benzeno é um composto orgânico classificado como um hidrocar-
boneto, e é bastante utilizado como matéria-prima nas indústrias, em 
processos laboratoriais, em companhias siderúrgicas e em indústrias 
petroquímicas para o refino do petróleo. A curto prazo, o benzeno pode 
causar tonturas, sonolência, aceleração do batimento cardíaco, convul-
sões e desmaios.

Por ser um líquido volátil, o benzeno libera gases com facilidade e, por 
isso, a contaminação por benzeno ocorre, principalmente, pelas vias res-
piratórias. A maior parte do benzeno liberado no meio ambiente resulta 
da ação humana, principalmente nas atividades industriais, mas pode 
ser liberado como subproduto de queimadas.

O benzeno é uma das substâncias constituintes do petróleo e está pre-
sente na gasolina, sendo lançado na atmosfera pela queima dos com-
bustíveis dos automóveis. Além disso, ele também é encontrado em re-
frigerantes e no cigarro.

Cerca 83% dos casos de câncer dos trabalhadores do setor ocorrem 
por meio da inalação do benzeno. A emissão dos vapores tóxicos é eli-
minada quando o abastecimento do veículo para no momento indicado 
pelo sinal da bomba. Portanto, é preciso ter responsabilidade socioam-
biental, preservar os ambientes para as presentes e futuras gerações, daí 
a importância da lei e, principalmente de cumprirmos a lei, preservando 
a saúde de todos.

Noite foi recheada de comida boa, música de qualidade e muita alegria com 
a quadrilha

Bancários curtiram o Arraiá do SindBan

Fotos: Divulgação

Preservar a saúde é 
também cuidar para que
o tanque nem
sempre esteja
cheio

José Antonio Fernandes Paiva

Cris Deronsi e Carlos Renato Silva juntos de seus familiares

Maria Eunice, Rui Pezolato e Angela Savian

Paiva, Vilma, Maria, Helena e Antonella

Quadrilha foi executada pelo Grupo Guarantã

Tom Müller e bancários ao final do Arraiá
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Uma consultoria espe-
cialista faz diferença 
na hora de acertar na 
negociação do seu 

imóvel, por isso, a Frias Neto 
Consultoria de Imóveis, através 
de seu setor voltado exclusiva-
mente para imóveis comerciais, 
industriais e logísticos, o Frias 
Neto For Business para trazer 
quatro pontos essenciais para 
prestar atenção durante a loca-
ção de um galpão. 

Localização: 
Este é um ponto estratégico e 

varia de acordo com o tipo de 
operação da empresa. Entre os 
fatores para considerar a loca-
lização estão o fácil acesso às 
principais áreas da cidade e ro-
dovias, estrutura do local, além 
da comodidade para os traba-
lhadores. 

Vale lembrar que diferentes 
locais representam diferentes 
valores de metro quadrado, 
condomínios logísticos e distri-
tos industriais têm imóveis dife-
renciados em estrutura, o que 
também diferencia o valor. 

Estrutura e tipo de ocupa-
ção: 

Olhe para o perfil do seu negó-
cio e defina quais partes estru-
turais devem estar presentes. 
Vale destacar aqui a importân-
cia, em muitos casos, em pon-
tes rolantes, pisos de alta resis-
tência e pé direito alto.

Galpões com perfis logísticos 
ou industriais tendem a serem 
diferentes entre si e muitas ve-
zes a localização de um é ideal, 
porém sua estrutura não. Aqui, 
cabe a consultoria de um espe-
cialista que te direcionará para 
a melhor opção e muitas vezes 
fará a mediação para que as 

mudanças na estrutura sejam 
acertadas em contrato e de co-
mum acordo. 

Tipo de ocupação: 
Além de existirem diferen-

tes tipos de galpões é neces-
sário considerar o futuro do 
seu negócio, avaliando a pos-
sibilidade de expandir para 
propriedades ao redor ou 
mesmo através de reformas 
que aumentem a área útil do 
imóvel. Também é necessário 
verificar, em casos de condo-
mínios, se essas expansões 
são permitidas. 

Uma consultoria especia-
lista faz toda a diferença: 

Com o mercado aquecido, a 

concorrência por espaços fica 
acirrada, e aqui, uma consul-
toria especialista no mercado 
imobiliário, principalmente 
voltado para imóveis comer-
ciais, industriais e logísticos é 
essencial para que sua nego-
ciação seja assertiva, tranqui-
la e transparente. 

Frias Neto For Business: 
A Frias Neto Consultoria 

de Imóveis disponibiliza um 
setor exclusivo voltado para 
a comercialização de imó-
veis comerciais, industriais 
e logísticos, o Frias Neto For 
Business que conta com pro-
fissionais especialistas de-
dicados a este segmento do 

mercado. 
Há 35 anos como agen-

tes de desenvolvimento do 
mercado imobiliário de Pira-
cicaba, a imobiliária possui 
recordes que traduzem sua 
exclusividade na negociação 
de imóveis. Atualmente, é a 
imobiliária mais lembrada 
pelos piracicabanos segundo 
Top Of Mind há 12 anos con-
secutivos, possui R$5 bilhões 
em ativos sob gestão e conta 
com o recorde de 1.1 imóveis 
comercializados por hora. 

Para consultar um espe-
cialista For Business, clique 
aqui. 

3 Pontos para prestar atenção para acertar
na locação de um galpão 
Consultoria especialista Frias Neto For Business destaca dicas para melhor negociação 

“ Galpões com 
perfis logísticos 

ou industriais 
tendem a serem 
diferentes entre 

si e muitas vezes 
a localização de 

um é ideal, po-
rém sua estrutu-

ra não”

Fotos: Divulgação

O perfil do negócio define quais partes estruturais devem estar presentes
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Marcelo Bandeira, é jornalista 

formado pela Unimep, com es-
pecialização em comunicação  e 
da equipe da TV Câmara de Pira-
cicaba

Introdução 

A Rádio Difusora AM de Pi-
racicaba (SP) entrou no ar 
em 12 de outubro 1933 

com o nome de Rádio Clube. Com 
a ajuda de alguns eletricistas, o pre-
cursor João Sampaio Góes adquiriu 
componentes eletrônicos que iriam 
servir para montar um pequeno 
transmissor, que viria a irradiar a 
potência de 25 watts. O nome Clu-
be permaneceu até 1944, quando 
a emissora passou por um proces-
so de transformação, tornando-se 
oficialmente a Rádio Difusora de 
Piracicaba S.A., nomenclatura que 
preserva até os dias de hoje. 

Atualmente a empresa conta com 
dois canais de comunicação: AM - 
Amplitude Modulada (650 KHz) e 
FM - Frequência Modulada (102,3 
Mhz). O processo de migração do 
AM (650 KHz) para a transmissão 
em estéreo é aguardado pela dire-
ção administrativa da organização. 

Os primeiros tempos
Uma das primeiras emissoras de 

rádio a ser inaugurada no país! Ain-
da hoje a Difusora é conhecida pe-
los piracicabanos mais saudosistas 
pelas letras PRD6, em alusão ao seu 
antigo prefixo. Neste artigo aborda-
-se o surgimento dos canais AM e 
FM, o pioneirismo no município e a 
provável migração do seu canal de 
amplitude modulada para frequên-
cia modulada. 

No início, Piracicaba era uma cida-
de provinciana na década de 1930 
quando João Sampaio Góes, em 
12 de outubro de 1933, implantou 
a Rádio Clube AM. O experimento 
se deu após ele conseguir alguns 
componentes eletrônicos em uma 
determinada loja que comercializa-
va produtos elétricos no centro da 
cidade. E deu certo. Surgia naquela 
data, com apenas 25 watts, uma 
das emissoras paulistanas que se 
tornaria referência no município, na 
região e no país. 

A programação teve início às 8h 
da referida data e se estendeu até 
o dia seguinte com os cumprimen-
tos de autoridades, comerciantes e 
colaboradores da época. Cantores, 
bandas musicais e orquestras fi-
zeram apresentações no primeiro 
dia de transmissão radiofônica em 
Piracicaba. 

Segundo Guarda JR (2003), o início 
para o custeio da então Rádio Clube 
deu-se por meio de contribuições 
dos próprios ouvintes, que paga-
vam uma taxa mensal para suprir 
as despesas da pioneira. Mas esses 
recursos não eram suficientes, o 
que obrigou o seu fundador a des-
pender dinheiro próprio para a ma-
nutenção da rádio, o que a tornaria 
inviável economicamente. 

Colaboradores, funcionários e 
contribuintes recebiam uma cartei-
rinha de “sócio”, que dava direito a 
entrar em apresentações em circos 

de Piracicaba. Havia um serviço de 
autofalante que espalhava informa-
ções pelo ar na Praça José Bonifácio, 
quando Sampaio Góes decidiu em-
preender e montar a primeira rádio 
da cidade (NETO, 2010) Primeiro 
locutor da Clube, Enéias Lemaire 
de Moraes – em depoimento a um 
caderno especial dos 50 anos da Rá-
dio Difusora no Jornal de Piracicaba, 
no ano de 1983 – afirmou que cur-
sava a faculdade de direito, Moraes 
Barros, em Piracicaba, na compa-
nhia de João Sampaio Góes quando 
a rádio foi colocada no ar. Moraes 
relatou na reportagem especial do 
matutino, que à época era cobrado 
um valor de cinco mil réis dos asso-
ciados, numa espécie de clube. 

O primeiro cobrador, segundo 
Moraes, foi Fued Helou Kraide, um 
dos comerciantes mais tradicionais 
da época. As transmissões ocorriam 
diariamente das 12h às 17h30 e, à 
noite, das 19h às 22h30. Uma das 
dificuldades da Rádio Clube é que 
a emissora não possuía discoteca, 
sendo que os próprios ouvintes, 
sócios e demais colaboradores 
emprestavam discos – que eram 
executados em 78 rotações - du-
rante a programação, que era edu-
cativa, cultural e popular (GUARDA 
JR., 2003). Desde a sua inauguração 
em 1933, a Difusora não teve outra 
sede. Sempre transmitiu do sobra-
do localizado na Praça José Bonifá-
cio, 833, área central do município. 

O primeiro estúdio e microfone fo-
ram instalados no porão do imóvel, 
sendo que antena e transmissor fo-
ram alocados no telhado do Teatro 
São José, edifício vizinho à Difusora, 
que resiste até hoje. 

Mudança de nome e de proprie-
tários 

Em 1944, a Rádio Clube dava lu-
gar à Rádio Difusora (PRD6) S.A. O 
então radialista e, posteriormente, 
diretor artístico da emissora, Nélio 
Ferraz de Arruda – quando ouvido 
pelo Jornal “A Província” – contou 
que à época não existia a televisão 
e, o rádio, era a coqueluche. Segun-
do ele, os ouvintes escreviam cartas 
à emissora sugerindo outro final 
para uma novela que estava sendo 
veiculada. Arruda foi locutor, diretor 
artístico, como consta no Suple-
mento especial em comemoração 
aos 50 anos da Rádio Difusora. Jor-
nal de Piracicaba. Piracicaba, 16 de 
outubro de 1983. 

Pela sua popularidade, entrou 
para a política tornando-se vice-pre-
feito na chapa do então prefeito 
Luciano Guidotti. Com a morte de 
Guidotti, assumiu a Prefeitura Mu-
nicipal de Piracicaba. A emissora, 
agora com o nome de Difusora, con-
tinuava no ar, mas não era uma re-
ferência em lucros. A programação 
recebia contribuições voluntárias, 
como foi o caso dos piracicabanos 
Alcides Zagato, Victorio  ngelo Cobra 
(seresteiro Cobrinha), Geraldo Tole-
do, Arlindo Lara, Bráulio Azevedo, 
Nair Gomes da Cunha, Ruy Ramos 
entre outros. O processo de trans-
formação total da rádio nas áreas 
artísticas, cultural e comercial teve 
início em 1950, quando o casal 

Aristides e Maria Conceição Figuei-
redo adquiriu a emissora. 

Os novos mandatários já tinham 
experiência na área de radiodifu-
são, sendo que eram proprietários 
da antiga PRC6, em Uberlândia 
(MG). João Sampaio Góes vendeu 
à emissora porque acreditou que 
a televisão – que surgiu em 18 de 
setembro de 1950 -, ou seja, no 
mesmo ano da venda da Difusora, 
iria acabar com o rádio. Guarda JR. 
(2003) relata a ascensão da organi-
zação após a troca de direção: Foi, 
também, nesta fase, que a Difuso-
ra passou a movimentar sua pro-
gramação com maior intensidade 
com a implantação de rádio teatro, 
novos programas de auditório e 
promoção de grandes shows com 
a participação de orquestras famo-
sas, tais como: Cassino de Sevilha, 
Xavier Cugat, Ruy Rei, além de artis-
tas famosos, como: Nelson Gonçal-
ves, Marlene,  ngela Maria, Emilinha 
Borba, Carlos Galhardo, Alvarenga 
e Ranchinho entre outros (GUARDA 
JR., 2003). 

Nova fase
A nova fase se consolidava com 

a contratação de profissionais do 
microfone. Locutores como Benê 
Marques, Cacilda Azevedo, Carlos 
Cantareli, além daqueles que se 
tornariam conhecidos do público 
nacionalmente – como foi o exem-
plo de João Baptista Bellinaso Neto 
(o Léo Batista, da Rede Globo de 
Televisão), e os saudosos Gil Gomes 
(SBT), Fiori Gigliotti (Rádio Bandei-
rantes AM de São Paulo) e Ivo Mor-
gante foram convidados para atuar 
na emissora piracicabana. 

Mesmo com o advento da TV Di-
fusora (PRF-3 Tupi-SP), implantada 
por Francisco de Assis Chateau-
briand Bandeira de Mello em 18 de 
setembro de 1950 na capital pau-
lista, com transmissores e antena 
instalados no topo do edifício Altino 
Arantes, conhecido pelos paulis-
tanos de “Banespinha”, a Difusora 

não se deixava abalar, pois os seus 
programas realizados nos estúdios 
e em seu auditório eram bem ouvi-
dos e vistos no interior do Estado de 
São Paulo.  

Na década de 1940, o locutor es-
portivo – hoje profissional da TV 
Globo “Léo Batista”, de terno bran-
co e óculos - o segundo da direita 
para a esquerda - acompanhava a 
visita do sanfoneiro Luiz Gonzaga 
nos estúdios da Difusora. Foto: ce-
dida por João Luiz Almeida. “A Emis-

sora das Grandes Realizações”. Foi 
assim que definiu o então gerente 
comercial da rádio, Francisco da 
Silva Caldeira, ao ser entrevistado 
pelo jornal “A Província”, no ano de 
1988. O profissional, que 35 anos 
mais tarde, viria a ser proprietário 
da extinta Rádio Alvorada de Pira-
cicaba, trabalhava nos bastidores. 
Não gostava de falar ao microfone. 
À época foi convidado por Aristides 
Figueiredo para assumir o departa-
mento comercial da empresa. 

O pioneirismo da Rádio Difusora de Piracicaba
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Após deixar a Difusora, com a sua 

experiência Caldeira transferiu-se 
para a rádio concorrente A Voz Agrí-
cola do Brasil, de propriedade da 
antiga Rede Piratininga de Comuni-
cação – detentora de diversas emis-
soras pelo país. A Rádio A Voz Agrí-
cola permaneceu ainda um tempo 
com essa nomenclatura, quando 
decidiu alterar o nome para A Voz 
de Piracicaba. Com a crise no grupo 
Piratininga – e consequentemente a 
rádio A Voz de Piracicaba estar em 
iminência de ser lacrada pelo extin-
to Dentel.

Locutor João Luis Almeida Filho, 
no antigo estúdio da Rádio Difusora 
– PRD6, apresentando um noticiário 
no microfone conhecido nos meios
radiofônicos como “boca de jacaré”.
Foto: João Luis Almeida.

A Difusora teve uma grande baixa 
no ano de 1962. Naquele ano mor-
ria Aristides Figueiredo, o proprietá-
rio da emissora. O comando geral 
foi transferido para Maria Concei-
ção Figueiredo, esposa de Aristides. 
Após três anos, sozinha à frente da 
empresa de comunicação, Maria 
Conceição convida a sua sobrinha 
Maria Conceição Pippa e seu noivo 
José Roberto Soave a integrar à di-
reção administrativa da rádio. Tinha 
início, naquele momento, em 1965, 
sob a orientação de José Roberto 
Soave, a consolidação do esporte 
e jornalismo nas ondas da Difusora 
AM. 

Os programas de auditório – à 
época tão consolidados – foram 
perdendo atratividade perante o 
público. As emissoras que possuíam 
auditórios – como era é o caso da 
Difusora – foram obrigadas a passar 
por um processo de transformação, 
o que culminou no fortalecimento
do jornalismo e prestação de servi-
ços à população, além da promoção 
de gincanas e apoio ao carnaval de
rua com transmissão dos desfiles. E
assim se deu.

Para essa nova estratégia, a Di-
fusora foi buscar em Avaré (SP) o 
jovem José de Oliveira de Garcia 
Netto. “Os Cardeais da Notícia”, “A 
Equipe Verdade”, “Os Intocáveis” e 
o “Opinião de Garcia Netto” foram
criados sob o comando e apresen-
tação do novato. Foi narrador ofi-
cial das principais partidas em que
jogavam o Esporte Clube XV de No-
vembro de Piracicaba e seus adver-
sários. As transmissões esportivas
ganharam uma nova linguagem, o
que consolidava a Difusora como
uma referência no esporte e no jor-
nalismo. A voz de Garcia Netto se
calou quando ele sofreu um aciden-
te automobilístico na rodovia Faus-
to Santomauro – que liga Piracicaba 
a Rio Claro (SP) – no dia 15 de março 
de 1973.

A Difusora emudecia e o rádio 
piracicabano perdia uma das mais 
brilhantes mentes da comunicação 
radiofônica. Em 1990, a Prefeitura 
Municipal de Piracicaba nomeou o 
ginásio anexo ao ginásio municipal 
Waldemar Blatkauskas de “Minigi-
násio Garcia Netto”, em alusão ao 
comunicador que se tornou popu-
lar em Piracicaba. Alguns progra-
mas marcaram época na progra-
mação da PRD6, como foi o caso de 
“Cortina de Veludo”, apresentado 

por Nélio Ferraz de Arruda e Eduar-
do Fernandes Filho. 

A atração contava com crônicas, 
números musicais e poesias, fato 
que acabou chamando a atenção 
de ouvintes de outros estados. Ou-
tro programa conduzido por Arruda 
foi o “Isto Mesmo, está Errado”. Tra-
tava-se de um humorístico que aca-
bou sendo um dos adorados dos 
ouvintes, além de outros já citados 
neste artigo. 

A Difusora foi um grande celeiro 
de políticos, pois os radialistas Ary 
de Camargo Pedroso, Nélio Ferraz 
de Arruda, Roberto Morais e Lair 
Braga se embrenharam na política 
municipal e estadual. Pedroso foi 
eleito deputado para a Assembleia 
Legislativa Paulista; Nélio Ferraz de 
Arruda tornou-se prefeito quando 
da morte do então Luciano Guidot-
ti. Já, Morais, iniciou na Câmara de 
Vereadores de Piracicaba sendo 
eleito vereador por dois mandatos. 
Atualmente o parlamentar está no 
quinto mandato consecutivo por 
Piracicaba na Assembleia Estadual. 
Apresentou, na Difusora, os progra-
mas “Manhã Total” e “Sábado na 
Difusora” quando era funcionário 
da empresa. Lair Braga foi eleito 
vereador pelos municípios de Char-
queada e Piracicaba, sendo que fi-
nalizou seu mandato no dia 31 de 
dezembro de 2020, após ter sido 
eleito vereador, por Piracicaba, em 
1º de janeiro de 2017. 

A chegada da FM 
O surgimento da Rádio Difusora 

FM A Difusora AM seguia seus pro-
pósitos de levar jornalismo, esporte 
e prestação de serviços à população 
que recebia o sinal da precursora, já 
que a emissora não transmitia so-
mente para Piracicaba. Ouvintes de 
toda a região participavam de seus 
programas apresentados por seus 
locutores. Um grande feito para a 
organização foi à implantação da 
emissora de frequência modulada 
no prefixo 102,3 MHz, que se man-
tém até hoje. Em 1977 o Ministério 
das Comunicações autorizava para 
o município a primeira emissora
que viria a transmitir a programação 
em estéreo e em frequência modu-
lada. Maria Conceição Pippa Soave
relatou em 2003, que seu sobrinho,
José Roberto Soave, foi aos Estados
Unidos e comprou equipamentos
para estúdios e transmissão, con-
siderados à época, de última gera-
ção: Ele foi para os Estados Unidos
visitar emissoras de rádio que já
trabalhavam com esta frequência.
Comprou todos os equipamentos e
veio embora.

Fez um empréstimo imenso em 
dólar e naquele tempo do AI-5. 
Todo mundo o chamava de louco. 
Um jornal da cidade publicou: Zé 
Soave, um louco (SOAVE, 2003). O 
jornalista Edson Rontani Júnior foi 
um dos operadores de som da Difu-
sora FM nos anos 1980, no início de 
sua carreira na área de comunica-
ção. Ele detalha que a emissora, no 
início de suas transmissões, primou 
pela execução de músicas do estilo 
“som ambiente”, ou seja, sem a par-
ticipação de locutores. 

Quando a rádio entrou no ar em 
frequência modulada, os piracica-
banos recebiam as ondas da extinta 

Rádio Andorinha FM – atualmen-
te Nova Brasil FM (103,7 MHz), de 
Campinas (SP), município distante 
70 quilômetros de Piracicaba, que 
apresentava o mesmo estilo de pro-
gramação. “Tínhamos ainda a rádio 
Cultura Municipal de Amparo (102,9 
MHz - SP), a Estereossom, de Limei-
ra (99,9 MHz - SP), e a Rádio Clube 
de Rio Claro (94,3 MHz - SP). 

Primeiro estúdio – aquário - da Rá-
dio Difusora FM, dotado de dois to-
ca-discos, duas cartucheiras, mesa 
de som, porta cartuchos e gravado-
res de rolo. O sonoplasta da foto é 
o hoje jornalista Edson Rontani Jr.
Foto: erjcomunicacoes.

A modernização, aponta Vieira 
(2013), não se deu apenas na com-
pra de equipamentos para a nova 
emissora de frequência modula-
da, mas para estúdios e parque de 
11SOAVE, Maria Conceição Pippa. 
Entrevista constante na monogra-
fia: “Rádio Difusora de Piracicaba 
(1993/2003): 70 anos de história 

Além de ser pioneira, também na 
frequência modulada, a organiza-
ção investia na precursora, ou seja, 
na Difusora AM, com modernos 
equipamentos eletrônicos que pos-
sibilitaram o aumento de potência 
e a melhora na qualidade do áudio. 
Reportagem do Jornal de Piracica-
ba, publicada em 12 de outubro de 
1979, revelou que a empresa inves-
tiu mais de R$ 5 milhões de cruzei-
ros na compra dos componentes 
eletrônicos e transmissores, impor-
tados por José Roberto Soave. 

Até mesmo o prédio localizado 
na Praça José Bonifácio, sede das 
emissoras, passou por uma grande 
reestruturação para abrigar as rá-
dios. A época, matérias jornalísticas 
apontavam que a Difusora FM era 
a mais potente do interior paulista, 
com um transmissor da marca Ga-
tes, irradiando do parque de trans-
missão implantado no bairro Capim 
Fino, situado às margens da rodovia 
Fausto Santomauro – a Piracicaba – 
Rio Claro. O sistema irradiante da 
emissora continua nesse local e tem 
autorização da Anatel para irradiar 
a potência final de 50 mil watts, o 
que garante uma excelente abran-
gência em Piracicaba e na região. 

A Difusora FM possui uma pro-
gramação musical em Hit Parade 
(sucessos) dirigida ao público fe-
minino na faixa etária dos 10 aos 
49 anos. Com variedade musical, 
promoções, quadros com a par-
ticipação do ouvinte e prêmios, o 
que vem colocando a rádio em lu-
gar de destaque na cidade. A emis-
sora FM conta com uma plástica 
moderna e dinâmica, compatível 
com o lugar que ocupa entre as 
principais emissoras do país.

 Com potência final de 5000 
watts de seus transmissores, a 
emissora AM abrange os municí-
pios paulistas de Piracicaba, Rio 
Claro, Limeira, Tietê, Águas de São 
Pedro, São Pedro, Santa Bárbara 
d’ Oeste, Americana, Nova Odes-
sa, Saltinho, Cerquilho, Laranjal 
Paulista, Santa Maria da Serra, 
Itapetininga, Campinas, Porto Feliz 
entre outros. Posteriormente, em 
1982, o Ministério das Comunica-
ções autorizava para Piracicaba 
mais duas concessões de FM: uma 
para Rádio Alvorada LTDA – atual 
Jovem Pan News – e a outra para 
a Rádio Educadora AM. Ambas 
colocaram no ar em 1983 e 1986, 
respectivamente, as suas emisso-
ras FMs. Atualmente o município 
conta com oito concessões de ra-
diodifusão outorgadas pela Anatel 
(Agência Nacional de Telecomuni-
cações). 

São elas: Rádios Difusora AM 
(650 KHz) e FM (102,3 MHz); Rádios 
16Educadora AM (1060 KHz) e FM 
(103,1 MHz); Rádio 97 FM17 (97,1 
MHz); Rádio 13O antigo parque de 
transmissão da Rádio Difusora era 
na avenida dos Marins, às margens 
do Rio Piracicaba. Atualmente está 
no bairro rural Godinhos. Trans-
missor importado dos Estados 
Unidos 15Site: www.portaldifuso-
ra.com.br. Acesso em 24 set. 2019 
Espaço onde estão localizadas as 
emissoras no rádio. Rádio 97 FM é 
a antiga Alvorada FM. Atualmente 
transmite a programação religio-
sa da Igreja Universal do Reino de 
Deus. Jovem Pan News AM18 (910 
KHz), Rádio Educativa FM (105,9 
MHz) e Rádio comunitária Nova 
Cidade FM19 (90,9 MHz). 

A Difusora atual
 Já, nos anos 2000, a Rádio Difuso-

ra inauguraria seus novos estúdios, 
após uma reforma geral que pro-
porcionou a acomodação da em-
presa em amplas e modernas insta-
lações, no mesmo local de origem, 
ou seja, Praça José Bonifácio, 815. 
Desde o investimento de novos 
equipamentos importados dos EUA 
na década de 1980, as emissoras 
continuam com a mesma potência 
– 5.000 watts para a AM e 50.000
watts para a FM. Houve, sim, uma
modernização em sua sede, o que
possibilitou a criação de estúdios
novos e digitais com equipamentos
de última geração. Equipamentos
modernos estão instalados nos es-
túdios das emissoras AM e FM.

Uma das grandes perdas para 
Piracicaba foi o fato de a Difusora 
AM deixar de transmitir as partidas 
do Esporte Clube XV de Novembro, 
sendo que a emissora era tradicio-
nal nas transmissões esportivas. 
Um de seus principais colaborado-
res, o radialista Gerson Mendes – 
carioca de Petrópolis (RJ) – deixou 
a rádio em 2018, depois de 30 anos 
transmitindo as partidas do XV e 
apresentando programas esporti-
vos nos períodos diurno e noturno. 

O Jornal da Difusora – uma das 
atrações tradicionais – é apresen-
tado diariamente pelo radialista 
Vanderlei Albuquerque no horário 
das 11h30 às 12h com informações 
do município, do Estado, país e do 
mundo. Há as participações de re-
pórteres de agências de notícias 
da Radioweb (agência que fornece 
informações para emissoras par-
ceiras). A sua torre de transmissão 
– imponente nas margens do Rio Pi-
racicaba – foi transferida para uma
área rural do município, no bairro
de Godinhos. A gerente comercial
da emissora, Andrea Pippa Soave,
acredita que a migração do AM para 
o FM “aumentará a abrangência
para novos públicos, uma vez que o 
alcance e o som em frequência mo-
dulada são bem melhores”. Fachada 
das Rádios Difusora AM (650 KHz) e
FM (102,3 Mhz). Empresa está nesse
prédio desde a fundação, em 1933.
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A sua madrugada com as melho-

res músicas; 4h/7h – Festa Serta-
neja: Muita música sertaneja: apre-
sentação Robson Valério; 7h/7h30 
– Jornal Primeira Hora – Noticiário 
completo com os principais assun-
tos da cidade, do Estado, do país 
e do mundo; 7h30/11h – Manhã 
Total. Músicas variadas, prêmios, 
notícias, novelas etc. Apresentação: 
11 Ary Jones; 11h/11h30 – Resenha 
Esportiva 1ª edição. Programa com 
resumo e comentário de espor-
tes em geral, a nível local e regio-
nal. Apresentação de Vitor Prates 
11h30/12h – Jornal da Difusora: po-
lítica, cotidiano, cultura e esporte. A 
informação e a prestação de servi-
ços; 12h30/13h – Os Donos da Bola: 
Apresentado por Sérgio Patrick, o 
programa informa os principais fa-
tos do esporte, com a participação 
de convidados ao vivo e de toda a 
equipe da Bandeirantes; 13h/14h – 
Bora Brasil – programa informativo 
com muitas entrevistas e informa-
ções; 14/17h – Programa Musical. 

Músicas variadas, prêmios, alto 
astral; 17h/17h55 – Bastidores do 
Poder: entrevistas ao vivo sobre te-
mas em destaque no dia. Palavras 
de colaboradores sobre saúde, edu-
cação, qualidade total, publicidade, 
vinhos, gastronomia e tecnologia 
da informação; 17h55/18h – Men-
sagem de Reflexão – Ave Maria; 
18h/19h - Programa Resenha Es-
portiva. Apresentação: Vitor Pra-
tes; 19h/20h – A Voz do Brasil20; 
20h/24h – Começando a noite para 
uma madrugada tranquila e gosto-
sa, ouvindo as melhores músicas de 
todos os tempos da programação 
da Difusora. Central de Jornalismo 
Difusora: Notícia de hora em hora: 
9h/10h/11h/14h/15/16h/17h/20h/
21h e 22h. Fonte: www.portaldifu-
sorapiracicaba.com.br. Acesso em 
07 jan. 2021. Já a programação da 
Rádio Difusora FM (102,3 MHz) está 
postada com estas informações. A 
saber: 0h/4h – Madrugada Difusora: 
Sucessos atuais, além dos hits do 
passado. 

Músicas nacionais e internacionais 
variadas: MPB, pagode, dance, pop; 
4h/9h – Sertanejo Nota 10: Grandes 
sucessos sertanejos; 09/12h – Ma-
nhã Alto Astral: Programa musical 
com a participação de ouvintes, di-
cas, informações, prêmios e muito 
mais; 12h/13h – Flashback Difuso-
ra: Programação com as melhores 
músicas das décadas de 70, 80 e 
90; 13h/17 – Programação variada 
e popular com prêmios e participa-
ções, além do quadro: Alô Difusora 
(das 14:00 às 15:00) e As Melhores 
da Difusora (15:00 às 16:00); 20 
Informativo do Governo Federal, 
Câmara dos Deputados, Senado 
Federal e Supremo Tribunal Fede-
ral. 12 17h/19h – Rodeio Difusora: O 
melhor da música sertaneja no final 
de tarde; 19h/20 – A Voz do Brasil; 
20h/24 – As Melhores da Difusora: 
As músicas mais pedidas por nos-
sos ouvintes durante a programa-
ção. Fonte: www.portaldifusorapi-
racicaba.com.br. Acesso em 07 jan. 
2021. 

O futuro da emissora
Com o surgimento das redes so-

ciais, o rádio sofreu um grande re-
vés porque o ouvinte deixou de ligar 

nas emissoras para solicitar músi-
cas, já que o Youtube, por exemplo, 
disponibiliza não só canções, mas 
vídeos de outras naturezas. Outro 
grande problema enfrentado, prin-
cipalmente, pelas emissoras de AM 
são as interferências atmosféricas. 
Em determinados locais, como é o 
caso do centro da cidade, a sintonia 
fica prejudicada devido ao chiado. 
O Ministério das Comunicações – 
por meio da Anatel – é o detentor 
de todas as concessões de rádio do 
país, sendo que está autorizando, 
gradativamente, a migração do AM 
para o FM depois de observada a 
disponibilidade no dial. 

A proprietária da emissora enca-
ra o crescimento das redes sociais 
como uma forma de alavancar os 
negócios, já consolidados pela or-
ganização: Não vemos como con-
corrência e, sim, como ferramen-
tas para alavancar os negócios. 
Acreditamos que novas ideias irão 
surgir para que o rádio se moder-
nize cada vez mais e alcance novos 
horizontes. Estamos no Facebook, 
Instagran e Youtube (SOAVE, 2021). 
As receitas publicitárias, até então 
compartilhadas com a mídia im-
pressa e televisiva, passaram a ser 
divididas, também, com as redes 
sociais, além de blogs e sites pes-
soais. A Rádio Jovem Pan da capital 
paulista, a exemplo de outras espa-
lhadas pelo país, adaptaram seus 
estúdios para transmissões por TV. 

É possível o ouvinte acessar o site 
da emissora para ouvir e visualizar 
o conteúdo simultaneamente. Com 
o slogan “A Rádio que Virou TV”, a 
Jovem Pan iniciou suas transmis-
sões para o formato de televisão a 
partir das 6h da manhã, de segun-
da a sexta-feira. A Difusora tem câ-
mera nos estúdios, mas ainda não 
produz conteúdo específico para 
a web, apenas disponibiliza o áu-
dio. Informações da Agência Brasil 
(2019) apontam que 1500 emisso-
ras - das 1781 rádios AMs existen-
tes no Brasil - solicitaram a migra-
ção para frequência modulada, Na 
primeira etapa, 960 delas foram au-
torizadas a operar em FM na faixa 
de 88 Megahertz (MHz) a 108 MHz. 
As demais candidatas estão aguar-
dando a conclusão do processo de 
digitalização da televisão, que vai 
liberar espaço para a continuidade 
da migração. Em. Piracicaba, até o 
momento, nenhuma emissora AM 
migrou para o FM. 

Considerações finais 
Escrever sobre uma das emisso-

ras mais antigas do país é motivo 
de orgulho. Foi autorizada a funcio-
nar em Piracicaba, no ano de 1933, 
como Rádio Clube, sendo que foi 
mantida por seus ouvintes numa 
espécie de clube, mesmo. 

Orquestras e bandas musicais de-
ram o tom naquele 12 de outubro 
de 1933 – portanto há 88 anos. O 
tempo passou, a Clube virou PRD6, 
e algum tempo depois, Difusora, 
sendo que se tornou uma referên-
cia no Estado e, porque não, no 
país. Assim como outras empresas 
de comunicação, a Difusora aguar-
da posicionamento e autorização 
da Anatel para poder migrar sua 
frequência de AM para o FM. Outra 
questão a ser suscitada, é que não 

houve renovação no quadro de lo-
cutores, não somente da Difusora, 
mas, também de suas concorren-
tes. 

O rádio de interior sempre pagou 
baixos salários, mas, no passado, 
havia uma compensação pela ven-
da de publicidades. O momento, 
também, era outro, o rádio vivia 
seu apogeu e, consequentemente, 
as grandes empresas e o comércio 
em geral disponibilizavam recur-
sos a serem aplicados em publi-
cidades com maior frequência do 
que é hoje. Não que isso não ocor-
ra agora, mas, as receitas publici-
tárias foram divididas para outros 
canais de comunicação da inter-
net. Idalício Castelani, Ari Pedroso, 
Atinilo José, Garcia Netto, além de 
outros profissionais do microfone, 
eram campeões de audiência e de 
verbas publicitárias. Não foram 
substituídos à altura. Primeiro: a 
remuneração não é atraente e, se-
gundo, o rádio precisa se reinven-
tar para atrair novos profissionais.

 A Difusora nasceu pequena com 
apenas 25 watts de potência. O seu 
primeiro proprietário não vislum-
brou a gigante que seria anos mais 
tarde, mesmo com o surgimento 
da televisão em 18 de setembro 
de 195023, por Francisco Assis 
Chateaubriand Bandeira de Mello. 
De uma emissora com associados, 
tornou-se bem sucedida com a 
venda de publicidades e espaços 
comerciais. Fiori Gigliotti (ex- Rádio 
Bandeirantes AM), Léo Batista e 
Francisco Milani (TV Globo), Gil Go-
mes (SBT / Rádios Record e Capital 
de SP), além de outros nomes con-
sagrados da mídia nacional, passa-
ram pela Praça José Bonifácio, 815. 

Superando a sua timidez inicial, 
a Rádio Difusora S.A. logo atingiu 
o seu auge em Piracicaba, sendo 
porta voz da população por meio 
de programas jornalísticos, espor-
tivos e de entretenimentos. Nos 
anos 2000, dois fatos complicado-
res atingiram as emissoras de AM, 
e com a Difusora não foi diferente. 
Primeiro: o surgimento gradual da 

internet fez com 23 Inauguração 
da PRF3 - TV Difusora – Tupi – de 
São Paulo (SP). A primeira emisso-
ra de televisão da América Latina 
que os veículos de comunicação 
dividissem os seus ouvintes para 
com a web. As fatias do bolo da au-
diência e de receitas publicitárias 
agora passaram a ser compartilha-
das em uma escala maior com o 
Youtube e Facebook, por exemplo. 

Outra grande dificuldade são as 
próprias frequências de AM que 
já estão obsoletas na qualidade 
de áudio, devido à interferências 
atmosféricas. É difícil sintonizar 
essas emissoras nos grandes cen-
tros urbanos por causa dos ruídos 
provocados, na maioria das vezes, 
por fios de alta tensão da rede de 
energia elétrica. Uma grande bai-
xa na programação foi o fato de 
parar de transmitir as partidas do 
Esporte Clube XV de Novembro 
- considerado um ícone do muni-
cípio -, abrindo brecha, mais uma 
vez, para o fortalecimento de suas 
concorrentes. 

As redes sociais estão aí, cada 
vez mais fortes! Emissoras tradi-
cionais brasileiras – uma delas a 
Jovem Pan, de São Paulo (SP) - já 
adotou o bordão “Jovem Pan – a 
rádio que virou TV”, em alusão ao 
processo de transformação da 
emissora para atingir o público 
que está migrando para os apli-
cativos. Isso, de fato, para a Difu-
sora, segundo a gerente comer-
cial da emissora, não é problema, 
sendo que a gestora destacou 
neste artigo que a empresa está 
inserida no Facebook, Youtube 
e Instagran e, o surgimento das 
mídias sociais, serve para “ala-
vancar” a programação existente.

 E qual seria uma solução de 
curto prazo para o fortalecimen-
to do rádio? Acreditamos na pres-
tação de serviços à população, já 
que executar músicas na maior 
parte da programação não cha-
ma mais a atenção do ouvinte, 
justamente porque ele tem à dis-
posição uma gama de aplicativos 

que fornecem qualquer tipo de 
gênero musical a qualquer hora 
e, além do mais, sem custo al-
gum, bastando, apenas, ter uma 
boa internet para acessar o con-
teúdo. Num passado não muito 
distante, era comum o ouvinte 
de rádio ligar para a emissora e 
pedir alguma música para gra-
var, iniciativa que caiu em desuso 
pelo surgimento da rede mundial 
de computadores. Talvez um dos 
empecilhos a ser resolvido num 
curto e médio espaço de tem-
po, refere-se à qualidade sono-
ra. Mas, esse feito não depende 
somente da empresa e, sim, de 
autorização da Anatel (Agência 
Nacional de Telecomunicações), 
o que deve ocorrer em breve, ga-
rantindo uma melhor recepção e 
audição do sinal. Enquanto isso, 
os ouvintes têm à disposição o 
site portaldifusora.com.br, sendo 
que é possível ouvir as emissoras 
com uma qualidade melhor.
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Os preparativos para 
o 10º Festival de Jazz 
Manouche de Pira-

cicaba estão a todo o vapor. 
A histórica edição que acon-
tece nos dias 9 e 10 de agos-
to de 2024 no Engenho Cen-
tral, terá pela primeira vez 
a participação de três músi-
cos da Ásia: Yen-Hua Wang 
(Taiwan) e Yumi Tsubouchi 
e Daiki Yamamoto (Japão). 
Entre os destaques, está a 
participação de importantes 
músicos da Holanda, Romê-
nia, Argentina e Venezuela, 
além do Brasil.

O festival conta com apoio 
da Drogal, Prefeitura de Pi-
racicaba, Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac), 
Consulado da Holanda, Hot 
Club de Piracicaba, Tutta 
Birra, iPu Va’e, Neurônio Adi-
cional, Jovem Pan FM, Primo 
Luiz, New Life, Casaretto, Lu-
pac e Tempo D Comunica-
ção e Cultura. A produção é 
da Empório Produções.

O evento é gratuito. Na 
sexta, 9, as apresentações 
acontecem no Teatro Ero-
tides de Campos (palco in-
terno), a partir das 19h30, 
e será necessário retirar os 
ingressos na bilheteria uma 
hora antes do evento. No sá-
bado, 10, os concertos acon-
tecem no palco externo do 
teatro, a partir das 15h, ao 
ar livre, e não é necessário 
retirar ingresso.

“Neste ano de 2024, o Fes-
tival de Jazz Manouche de 
Piracicaba chega a sua 10ª 
edição. Uma ocasião muito 
especial, com muita história 
a contar e muito a celebrar. 
Como sempre, teremos mú-
sicos renomados e aclama-
dos mundialmente e certa-
mente teremos dias incríveis 
de muito intercâmbio entre 
os músicos e apresentações 
de grande qualidade para o 

público”, afirma José Fernan-
do Seifarth, idealizador e or-
ganizador do festival.

Músicos asiáticos
Nascida em Taipei, Taiwan, 

Yen-Hua Wang dedica-se à 
execução e ensino da gaita. 
É fundadora da Punch Har-
monica Ensemble e mem-
bro do Sirius Harmonica 
Ensemble. Participou de 
festivais no Japão, Coreia e 
Europa.

Yumi Tsubouchi nasceu em 
Aichi, no Japão e começou 
a tocar violino aos quatro 
anos. Mudou-se para Tó-
quio, onde conheceu o jazz 
cigano e começou a estudar 
o violino de jazz. Transita 
por uma variedade de gê-
neros, incluindo jazz cigano, 
jazz moderno, samba e bos-
sa nova.

O guitarrista Daiki Yama-
moto nasceu em Fukuda, no 
Japão, e é especialista em 
gypsy jazz. Estudou o esti-
lo na França e é conhecido 
como um dos poucos artis-
tas asiáticos especialistas 
“Gypsy Picking” e “La Pom-
pe”, duas técnicas únicas.

Músicos holandeses
Outros destaques da 10ª 

edição são os músicos ho-
landeses Paulus Schafer, 
Tim Kliphuis e Simon Plan-
ting, que também partici-
pam do Festival de Jazz Ma-
nouche de Piracicaba pela 
primeira vez. O álbum de 
estreia do guitarrista Paulus 
Schafer, de 2011, foi acla-
mado pelo público e pela 
crítica, o que o credenciou a 
fazer shows na Europa e na 
América. Apesar de jovem, 
possui uma sonoridade con-
siderada madura.

Tim Kliphuis é considerado 
uma lenda do Gypsy Jazz. 
Tocou nos principais festi-

vais do estilo no mundo. É 
autor de um importante li-
vro sobre Violino Jazz Cigano 
e ministra workshops em 
diferentes partes do mundo.

Simon Planting atuou no 
Quinteto de Fapy Lafertin 
durante 20 anos. Mudou 
para os EUA, onde se tornou 
um baixista muito solicitado 
no estilo e também diretor 
artístico do Djangofest Nor-
thwest e do Mill Valley, con-
siderados os dois maiores 
festivais de jazz cigano do 
país.

Outros países
O Festival contará, ainda, 

com a participação de mú-
sicos da Argentina (Walter 
Coronda, Roque Monsalve, 
Ricardo Pellican) e Venezue-
la (Rafael Marrero). Ricardo 
Pellican é organizador do 
prestigiado Django Festival 
Argentina e um dos músicos 
mais importantes do Jazz 
Manouche na América do 
Sul.

Haverá o aguardado en-
contro entre o multi-instru-

mentista Sandro Haick (São 
Paulo) e o violinista Florian 
Cristea (Romênia), radica-
do no Brasil e integrante da 
Osesp. Ambos, recentemen-
te, gravaram um álbum em 
homenagem a Django Rei-
nhardt e Stephan Grappelli.

Participarão também músi-
cos e grupos brasileiros que 
constituem o movimento 
nacional do gypsy jazz: Bina 
Coquet (São Paulo), Mauro 
Albert (Florianópolis), Ernani 
Teixeira (Campinas), Marce-
lo Cigano e Thadeu Roma-
no (São Paulo), Jazz Cigano 
Quinteto (Curitiba), Gypsy 
Jazz Club (Brasília) e o quinte-
to do Hot Club de Piracicaba 
(Piracicaba), considerado o 
anfitrião do festival.

SERVIÇO
Mais informações sobre o 

10º Festival de Jazz Manou-
che de Piracicaba podem 
ser obtidas no site oficial: ht-
tps://festivaljazzmanouche.
com.br, ou no Instagram: @
festivaljazzmanouchepira-
cicaba

Pela primeira 
vez, Festival de 
Jazz Manouche 
de Piracicaba terá 
músicos da Ásia
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“Neste ano de 
2024, o Festival 
de Jazz Manou-
che de Piracica-
ba chega a sua 
10ª edição. Uma 
ocasião muito 
especial, com 
muita história a 
contar e muito a 
celebrar...”

A histórica edição que acontece nos dias 9 e 10 de agosto de 2024 no Engenho Central

Renomados músicos holandeses também es-
tão presentes pela primeira vez; evento terá ins-
trumentistas de sete países e acontece nos dias 
9 e 10 de agosto

Foto: Divulgação

https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
https://www.instagram.com/festivaljazzmanouchepiracicaba/?hl=en


Foto: Banco de Imagem

As vantagens de estudar um segundo idioma vão desde priorizar 
atividades importantes, e executar vários projetos ao mesmo 

tempo, até a proteção de doenças como Alzheimer e demência
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Estudos apontam que o 
aprendizado de um novo 
idioma vai além de gerar 

oportunidades. Também favo-
rece a execução de multitarefas, 
contribui para filtrar informações 
irrelevantes e selecionar priorida-
des. O desenvolvimento linguístico 
e cultural é enriquecedor para as 
crianças.

Várias pesquisas internacionais 
apontam benefícios cognitivos so-
bre o aprendizado de um segundo 
idioma e seus reflexos no cérebro. 
Segundo artigo com depoimentos 
de especialistas e estudos publica-
do pela Universidade da Pensilvâ-
nia (EUA), as vantagens de estudar 
um segundo idioma vão desde 
priorizar atividades importantes, e 
executar vários projetos ao mesmo 
tempo, até a proteção de doenças 
como Alzheimer e demência.  

“Aprender inglês desde cedo traz 
uma série de benefícios cognitivos 
e ajuda a criança a ter melhores 

oportunidades de emprego. Além 
disso, como é um dos idiomas mais 
falados, auxilia na comunicação e 
impede que a criança tenha barrei-
ras linguísticas no futuro. Uma for-
ma de aumentar o nível de inglês, 
por exemplo,  é aliar o aprendizado 
com livros, filmes, brincadeiras, tec-
nologias e até na hora de cozinhar. 
Então, é muito importante que seja 
envolvente e divertido para que 
seja praticado não apenas durante 
o período da infância, mas que seja 
uma constante ao longo da vida”, 
orienta o CEO da KNN Idiomas, Re-
ginaldo Boeira, criador de metodo-
logia exclusiva de aprendizado para 
nativos brasileiros. 

Algumas dicas que contribuem 
no aprendizado já na infância. 

1. Imersão desde cedo: Intro-
duza o inglês na vida da criança 
desde os primeiros anos, ajudan-
do a absorver novas palavras com 
desenhos animados e utilizando 
expressões no dia a dia como “olá”, 
“até breve” e frases curtas. 

2. Uso da tecnologia: configure 
os recursos tecnológicos para o in-
glês, estimulando o acesso ao novo 
idioma de forma natural e gradati-
va.

3. Cursos e aprendizagem: in-
centive atividades extracurriculares 
como cursos de inglês para crian-
ças e encontros. 

4. Música e histórias: aposte em 
músicas que ensinam o vocabu-
lário de forma natural e divertida, 
ajudando na pronúncia e na formu-
lação de estruturas básicas.

5. Incentivos: incentive e elogie 
sempre que possível, mesmo ao 
cometer erros, criando um ambien-
te positivo e acolhedor para apren-
dizagem. 

“Aprender inglês 
desde cedo traz 

uma série de bene-
fícios cognitivos e 
ajuda a criança a 

ter melhores opor-
tunidades de em-

prego...”

Foto: Reprodução/Aruanã Acampamentos

Pesquisas internacionais apontam benefícios cognitivos sobre o aprendizado de um 
segundo idioma e seus reflexos no cérebro

A exposição a áreas verdes 
como um processo integrado à 

educação

Inglês para crianças:
cérebro bilíngue traz benefícios 
cognitivos. Confira dicas para 
começar desde cedo

O verde impulsiona a 
inteligência: estímulos da 
natureza podem ser aliados 
da educação durante a 
infância

A natureza é um dos am-
bientes mais ricos em 
estímulos para o desen-

volvimento infantil. No entanto, 
até esse espaço tão vasto parece 
ser pouco para as crianças, que 
passam mais tempo dentro de 
casa, em frente a telas digitais. 
É o que mostra um estudo da 
agência OnePoll, que identificou 
que apenas 27% dos pequenos 
brincam ao ar livre atualmente.

Com a missão de mitigar esse 
comportamento, os conceitos da Psicologia Ambiental têm se debru-
çado sobre a relação entre natureza e criatividade, destacando como 
a exposição a ambientes como este pode estimular a imaginação, a ex-
ploração e a resolução de problemas de forma lúdica e sensorial. Pes-
quisas demonstram que o mínimo de contato com a natureza pode de-
sencadear diversos impactos positivos no desenvolvimento emocional, 
social, físico e cognitivo das crianças. 

Caroline Gaudio, diretora do Aruanã Acampamentos e Eventos, defen-
de a exposição a áreas verdes como um processo integrado à educa-
ção. “Além dos benefícios psicológicos, como a redução do estresse e 
o aumento da concentração, o contato com a natureza pode promover 
o desenvolvimento da empatia, da autoestima e da autoconfiança, pois 
as brincadeiras estimulam que elas testem seus limites, aprendam com 
os erros e criem o senso de autodescoberta enquanto se aventuram.”

O Aruanã é um acampamento educativo e espaço para eventos que 
recebe majoritariamente grupos de escolas e estudantes durante o pe-
ríodo de férias. Há mais de 30 anos, sua missão é proporcionar momen-
tos de diversão para os jovens e estimular a desconexão de celulares, 
tablets e computadores. Por isso, cada programa é cuidadosamente 
planejado para oferecer experiências imersivas ao ar livre, criando um 
verdadeiro playground em áreas ambientais.

A estratégia de incentivar o “verde inteligente” já é uma discussão nor-
teadora de políticas públicas. Segundo a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), crianças acima dos cinco anos e adolescentes devem dedicar 
pelo menos 60 minutos diários a atividades físicas, com níveis modera-
dos a vigorosos. Seja em parques, jardins, trilhas ou acampamentos, é 
preciso que pais e educadores entendam o acesso regular à natureza 
como uma ferramenta contra um mundo cada vez mais urbanizado e 
digital.

“Os espaços verdes são os locais mais inteligentes em que as crian-
ças podem dedicar suas horas, pois são uma oportunidade de absorver 
experiências, movimentar-se em áreas desconhecidas, interagir com a 
fauna e a flora e descobrir a magia e os desafios do ambiente natural. 

 Psicologia Ambiental é uma estratégia para retomar 
o contato das crianças com o ar livre, estimulando 
sua criatividade, curiosidade e capacidade cognitiva

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933779333
https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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O primeiro semestre 
de 2024 chegou ao 
fim, e agora esta-
mos oficialmente 

na segunda metade do ano. 
É natural que alguns planos 
tenham se concretizado, en-
quanto outros talvez não te-
nham saído como o espera-
do. Mas, quando o assunto é 
a situação econômica do Bra-
sil, o que podemos esperar 
para os próximos seis meses?

Segundo dados divulgados 
pelo Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI), as novas pro-
jeções posicionam o Brasil 
como a 8ª maior economia 
global em 2024. Este avanço 
decorre de uma previsão de 
crescimento de 2,2% no Pro-
duto Interno Bruto (PIB), re-
fletindo um ritmo de expan-
são estável. Tal crescimento 
é impulsionado pelos setores 
de comércio, serviços e agro-
pecuária, além do aumento 
dos investimentos e do con-
sumo das famílias, favore-
cidos pela redução da taxa 
Selic e pela queda na taxa de 
desemprego.

No entanto, apesar das úl-
timas quedas da taxa Selic, o 
nível atual dos juros básicos 
no país ainda é impeditivo 
para quem pensa em tomar 
risco, empreender ou iniciar 
uma atividade empresarial. 
Afinal, apenas deixando o di-
nheiro parado, rende inflação 
(IPCA) e mais 6,4% ao ano. A 
atividade empreendedora 
precisa realmente ter uma 
rentabilidade muito atrativa 
para que o investidor decida 
correr o risco. É urgente que 
os juros continuem a cair de 
modo saudável, sem puxá-lo 
à força.

E para que os juros conti-
nuem a cair, é preciso que 
todos os agentes econômi-
cos tenham confiança na 
autoridade monetária, e que 
as expectativas de inflação 
estejam, no jargão dos es-
pecialistas, “ancoradas”. Isso 
significa que estas devem 
convergir para uma deter-
minada banda de oscilação, 
sem maiores surpresas, o 
que acalma os ânimos e fa-
vorece a criação de um am-
biente em que mais pessoas 
estejam confiantes em inves-
tir por aqui no longo prazo, 
visto que seus investimentos 
não serão corroídos pela in-
flação.

Devemos prestar muita 
atenção à situação econômi-
ca atual e considerar como 
seremos afetados como ci-
dadãos. Muitas questões 
econômicas podem parecer 
irrelevantes para o nosso 
dia a dia, mas ao analisá-las 
mais de perto, percebemos 

seus impactos inevitáveis. 
Um exemplo disso é a balan-
ça comercial, que este ano 
apresenta mais importações 
e menos exportações, em 
comparação com o ano an-
terior.

Outro fato que evidencia 
esta preocupação está nos 
preços dos alimentos, que 
haviam recuado em 2023, 
mas devem voltar a sofrer 
com a inflação. Isso acontece 
devido aos eventos climáti-
cos adversos pelo país e pelo 
mundo, especialmente com 
a tragédia das chuvas que 
acometeram o Rio Grande do 
Sul. O Boletim Focus destaca 
um aumento do preço destes 
produtos em uma intensida-
de superior à da inflação ge-
ral, que deve encerrar o ano 
em torno de 3,96%.

Além disso, também temos 
a questão envolvendo o au-
mento do dólar, que afeta di-
retamente os nossos índices 
internos de inflação e acaba 

sendo, novamente, refletido 
no cotidiano das pessoas. 
Com o aumento do dólar, po-
deremos sentir impactos nos 
preços de produtos importa-
dos, nos custos de produção 
das empresas e também nas 
expectativas inflacionárias. 
E quem planeja viajar ao ex-
terior ou fazer intercâmbios 
para fora do país, enfrenta 
outro desafio, que é a desva-
lorização do real.

Resumindo, são muitas vari-
áveis para se dar conta. Por-
tanto, se você não tem um 
plano financeiro bem estru-
turado e adaptado a sua re-
alidade, é muito mais prová-
vel que você se perca nessa 
vastidão de notícias e acon-
tecimentos, que se tornam 
meros ruídos em janelas de 
tempo mais longas. Por isso, 
monte seu planejamento (ou 
revise o que você já possui), 
pensando na necessidade 
de investir, sempre olhando 
para o longo prazo.

O que esperar economicamente 
do segundo semestre de 2024?

João Victorino é administrador de empresas, 
professor de MBA do Ibmec e especialista em finanças pessoais

“ ... apesar das 
últimas quedas 
da taxa Selic, o 
nível atual dos 

juros básicos 
no país ainda é 

impeditivo para 
quem pensa em 
tomar risco, em-
preender ou ini-

ciar uma ativida-
de empresarial”

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630


SRA. HILDA TAVARES ALBERONI, Fale-
ceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 
91 anos de idade e era viúva do Sr. Nercio 
Alberoni. Era filha do Sr. Angelo Tavares e 
da Sra. Maria Morelli, falecidos. Deixou os 
filhos: Neise Maria Alberoni, já falecida; No-
edir Antonio Alberoni casado com Regina 
Mara Paredes Alberoni; Nelson Odair Albe-
roni, já falecido foi casado com Francisca de 
Assis Bigio Alberoni. Deixa ainda 04 netos, 
02 bisnetas, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 27pp as 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Vila Rezende sala-02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
JOVEM - DANILO DONIZETTI RANGEL, 
Faleceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, 
aos 35 anos de idade e era filho do Sr. José 
Donizetti Rangel, falecido e da Sra. Maria 
das Graças Costa. Deixou os filhos: Rhillary 
Mendonça Rangel; Arthur Cauã Claudino 
Rangel. Deixa ainda demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 27pp 
as 14:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Vila Rezende – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. ORLANDO PINHATTI FILHO, Faleceu 
dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 84 
anos de idade e era filho do Sr. Orlando Pi-
nhatti e da Sra. Leontina Pinhatti, falecidos.  
Deixou as filhas: Natalia Regiane Jorge Pi-
nhatti; Beatriz Jorge Pinhatti; Karime Jorge 
Pinhatti. Deixa ainda demais parentes e 
amigos.  O seu corpo foi transladado 
em auto fúnebre para a cidade de Rio das 
Pedras e seu sepultamento deu-se dia27pp 
as 14:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal, seguindo para o Cemité-
rio São João Batista de Rio Claro. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. JOSÉ SPANA SQUERRO, Faleceu dia 
27pp na cidade de Piracicaba, aos 87 anos 
de idade e era casado com a Sra. Dolores 
Maestro Spana. Era filho do Sr. Antonio 
Spana e da Sra. Adelina Squerro Spana, 
falecidos.      Deixa os filhos: Marli de Fa-
tima Spana, Jose Olair Spana casado com 
Barbara de Campos Spana, Sueli Aparecida 
Spana Carone casada com Jose Roberto Ca-
rone. Deixa 04 netos, 03 bisnetas, demais 
parentes e amigos.   O seu sepultamento 
deu-se dia 27pp as 16:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala  04, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. BENEDITO ESPANHA, Faleceu dia 
26pp na cidade de Botucatu, aos 83 anos 
de idade e era casado com a Sra. Maria 
Aparecida Arthuso Espanha. Era filho do Sr. 
Francisco Espanha e da Sra. Antonia Costa, 
falecidos.      Deixa os filhos: Fabio Espanha, 
Maria Teresa Espanha (falecida). Deixa de-
mais parentes e amigos.   O seu corpo foi 
transladado para a cidade de Piracicaba e o 
seu sepultamento deu-se dia 27pp as 16:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA TEREZA DE JESUS BISPO DOS 
SANTOS – Faleceu dia 27pp na cidade de 
Piracicaba, aos 75 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Jose Erisvaldo Nunes dos 
Santos. Era filha do Sr. Maximiano Bispo de 
Brito e da Sra. Eulália de Jesus Brito, faleci-
dos. Deixa os filhos: Marli Bispo dos Santos 
Peres casada com Junior Cesar Peres, Maria 
Eulalia Bispo dos Santos de Gaspari casada 
com Luis Fernando de Gaspari, Maximia-
na Bispo dos Santos e Marcos Jose Bispo 
dos Santos. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
28pp  as 17:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal da Vila Rezende Sala 
- 03, seguindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 
SR. ANTONIO DONIZETI SANCHES – Fale-
ceu dia 27pp na cidade de Piracicaba, aos 
68 anos de idade e era filho do Sr. Ipanema 
Antonio Sanches e da Sra. Vetelvina Apare-
cida Venturini Sanches, falecidos. Deixa os 
filhos: Jessica Aparecida Faria Dias casada 

com Aldimar Marques Dias, Fernanda Faria 
casada com Leomir Passos. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 28pp as 11:00hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal de 
Mombuca Sala - 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Mombuca. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
SR. VALENTIM GRANÇO, Faleceu dia 27pp 
na cidade de Iracemápolis, aos 92 anos de 
idade e era casado com a Sra. Benedita Gro-
ppo Granço. Era filho do Sr. Antonio Granço 
e da Sra. Lazara Neves, falecidos. Deixa os 
filhos: Jose Maria Granço (falecido), Paulo 
Roberto Granço casado com Rita de Cassia 
Wolmer Granço, Maria Jose Granço Correa 
casada com Luis Tadeu Correa e Valéria 
Aparecida Granço do Amaral casada com 
Amarildo Souza do Amaral. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 28pp as 15:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Iracemápolis Sala - 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Iracemápolis. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. FRANCISCA APARECIDA DE MORAES 
FERRAZ, Faleceu dia 28pp na cidade de aos 
73 anos de idade e era viúva do Sr. João Ber-
nardino Ferraz Junior. Era filha do Sr. Sebas-
tião de Moraes e da Sra. Jacira Felix de Mo-
raes, falecidos. Deixa os filhos: Robson Luis 
Ferraz, Erica Sumaria Ferraz, já falecida- Ro-
gerio Almir Ferraz e Rudnei Ferraz. Deixa 
netos e bisnetos. O seu sepultamento deu 
se dia 29pp as 16:30hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de Vila Rezen-
de sala-02, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA ELIANE DOS SANTOS SILVA, 
Faleceu dia 28pp na cidade de Piracicaba, 
aos 36 anos de idade e era filha da Sra. 
Maria Luiza dos Santos. Deixou a filha: Ana 
Luiza dos Santos Silva. Deixa ainda demais 
familiares. O seu corpo foi transladado em 
auto fúnebre para a cidade de Charquea-
da e seu sepultamento deu-se dia 29pp as 
10:00hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Charqueada. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. NILZA CELIA SANTIAGO FLORENCIO, 
Faleceu dia 29pp na cidade de Piracicaba, 
aos 61 anos de idade e era casada com Sr. 
Antonio Benedito Florencio, era filha dos fi-
nados Sr. Antonio Felipe Santiago e da Sra. 
Noemia Nazaré Silva Santiago. Deixou os 
filhos: Ronaldo Adriano Florencio; Rogerio 
Alexandre Florencio casado com Michele 
Florencio; Regis Alencar Florencio; Rodirlei 
Alberto Florencio casado com Tamires Flo-
rencio; Renan Alessandro Florencio. Deixa 
ainda netos e demais familiares. O sepulta-
mento deu-se ontem as 10:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade sala-
07, seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. WANDERLEY FERNANDES, Faleceu dia 
29pp na cidade de Piracicaba, aos 80 anos 
de idade e era casado com a Sra. Lazara 
Aparecida Jorge Fernandes. Era filho do Sr. 
João Fernandes e da Sra. Maria Antonieta 
de Jesus, falecidos. Deixa o filho: Paulo Ce-
sar Fernandes casado com Silmara Barboza 
Fernandes. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 29pp as 16:30 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala C, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição. A família e 
amigos enlutados os sentimentos e pesar 
do Grupo Bom Jesus.
SRA. DELMIRA DE CARVALHO OLIMPIO, 
Faleceu dia 29pp na cidade de Piracicaba, 
aos 91 anos de idade e era viúva do Sr. 
Francisco Olimpio Batista. Era filha do Sr. 
José Peixoto de Carvalho e da Sra. Maria Pe-
reira da Silva, falecidos. Deixa a filha: Apare-
cida Donizete Carvalho Silva viúva de Salmo 
Mathias da Silva.  Deixa netos, bisnetos, 
tataranetos, demais parentes e amigos.  O 
seu sepultamento deu-se dia 30pp as 16:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. MARCOS NOGUEIRA GOMES, Faleceu 

dia 30pp na cidade de Piracicaba, aos 52 
anos de idade e era filho do Sr. Leandro 
Nogueira Gomes (já falecido) e da Sra. Ivo-
ne Zerbeto Nogueira Gomes. Deixa demais 
parentes e amigos.  O seu sepultamento 
deu-se dia 30pp as 16:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Parque da Ressurrei-
ção – Sala - C, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SR. SILVERIO ANTONIO SPERANDIO,  Fale-
ceu dia 30pp na cidade de Piracicaba, aos 83 
anos de idade e era casado com a Sra. Luzia 
Aparecida Nalin Sperandio. Era filho do Sr. 
Luiz Sperandio e da Sra. Luiza Conversa, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Gislene Aparecida 
Sperandio Rodrigues casada com Sergio 
Luiz Rodrigues, Marcos Paulo Sperandio ca-
sado com Thais Sartori Sperandio, Marcel 
Antonio Sperandio casado com Larissa Ber-
toncini Sperandio e Matheus Elias Speran-
dio. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
30pp as 17:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Charqueada, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Char-
queada. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
LUIZ RODRIGO SIQUEIRA MARTINS, Fale-
ceu dia 30pp na cidade de Piracicaba, aos 
40 anos de idade. Era filho do Sr. Edison 
Siqueira Martins e da Sra. Neusa Maria Si-
queira Martins. Deixa irmãos, sobrinhos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 30pp as 17:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 07, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. CLORIS ALESSI, Faleceu dia 30pp na 
cidade de Piracicaba, aos 91 anos de idade. 
Era filha do Sr. Didaco Alessi e da Sra. Persi-
da Marcondes Alessi. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 31pp as 10:30 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório no Parque da Ressurreição 
– Sala Premium, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. IVANETTE DIAS MARCHI, Faleceu dia 
30pp na cidade de Piracicaba, aos 91 anos 
de idade e era viúva do Sr. Walter Marchi 
Filho. Era filha do Sr. João Gabriel Dias e da 
Sra. Maria Clara, falecidos. Deixa os filhos: 
Waldonier Dias Marchi, falecido, Gabriella 
Dias Marchi Michelucci casada com Osval-
do de Campos Michelucci, Marcos Vinicio 
Dias Marchi casado com Anna Caroline La-
cerda de Oliveira.  Deixa netos, netas, bis-
netas, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 31pp no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba – Sala Safira das 07:30hs 
as 12:45hs. Às 13:00hs ocorreu a Cerimônia 
de homenagens postumas no mesmo lo-
cal. À família e amigos enlutados os senti-
mentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. IVANI TEODORO CAVALHEIRO DE 
PROENÇA, Faleceu dia 30pp na cidade de 
Piracicaba, aos 66 anos de idade e era filha 
do Sr. Valdemar Teodoro Cavalheiro e da 
Sra. Diva dos Santos Cavalheiro, falecidos. 
Deixou as filhas: Elis Angela Cavalheiro de 
Proença casada com André Luis Santana; 
Eliane Cavalheiro de Proença casada com 
Gastão Medeiros. Deixa o neto:  Gabriel 
Santana de Proença, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
31pp as 17:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila Rezende 
– Sala 02, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA LOURDES PAGANI PAMPO-
LIN,  Faleceu dia 31pp na cidade de Piraci-
caba, aos 90 anos de idade e era viúva do 
Sr. João Pampolin. Era filha do Sr. Luiz Paga-
ni e da Sra. Olga Amalia Bertolin, falecidos. 
Deixa os filhos: Cleudecyr Pampolini Cor-
reia, falecida, Luiz Alberto Pampolini casado 
com Helena Doraci Franzoi Pampolini, José 
Donizette Pampolini casado com Ana Maria 
S. L. Pampolini, Antonio Aparecido Pampo-
lini casado com Maria Cristina G. Pampolini, 
João Batista Pampolini casado com Silveia 
Helena I. Pampolini. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 31pp as 16:30 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório Parque 
da Ressurreição – Sala Premium, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 

família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. RENATO FOGAÇA DA ROSA,  Faleceu 
dia 31pp na cidade de Piracicaba, aos 59 
anos de idade e era casado com a Sra. Celi 
Florentina Oriani Fogaça da Rosa. Era filho 
do Sr. José Fogaça da Rosa e da Sra. Rosaria 
do Nascimento, falecidos. Deixa o filho: Re-
nan Fogaça da Rosa casado com Angelica 
Soares. Deixa demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 01pp as 15:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Vila Rezende – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Municipal de Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA LUZIA STURION GIANNOTTI,  
Faleceu dia 31pp na cidade de Piracicaba, 
aos 77 anos de idade e era viúva do Sr. 
Corintho Giannotti. Era filha do Sr. Sidame 
Antonio Sturion e da Sra. Cecilia Hipolito 
Sturion, falecidos. Deixa irmãs, irmãos, so-
brinho, sobrinhas, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 01pp 
13:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Parque da Ressurreição – Sala B, 
seguindo em auto fúnebre para o Cemité-
rio Municipal Saltinho. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SR. JOSE MARIA DE CAMARGO, Faleceu dia 
30pp na cidade de Piracicaba, aos 60 anos 
de idade. Era filho do Sr. José Benedito de 
Camargo e da Sra. Maria Aparecida Luci-
dio de Camargo, falecidos. Deixa demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 01pp as 14:30hs, no Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. LAZARO DE OLIVEIRA GOMES FILHO, 
Faleceu dia 01pp na cidade de Piracicaba, 
aos 85 anos de idade e era casado com a 
Sra. Irene da Silva Oliveira. Era filho do Sr. 
Lazaro de Oliveira Gomes e da Sra. Sebas-
tiana Martins de Oliveira, falecidos. Deixa 
os filhos: Selma Aparecida Oliveira Tognoni 
casada com Samuel Tognoni, Marcia Apa-
recida de Oliveira Barros casada com Fabio 
Barros, Leda Aparecida de Oliveira Barbosa 
casada com Pablo Rodrigo Barbosa, Paulo 
Aparecido de Oliveira casado com Karina 
Galvão de Oliveira.  Deixa netos demais pa-
rentes e amigos. O velório ocorreu dia 01pp 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba – 
Sala Esmeralda das 10:30hs as 16:00hs, se-
guindo para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. MARIA APPARECIDA ROLIM FROTA, 
Faleceu dia 31pp na cidade de Campinas, 
aos 100 anos de idade e era viúva do Sr. 
Edmar Barros Frota. Era filha do Sr. Antonio 
Ferraz Rolim e da Sra. Paulina Barbosa Ro-
lim, falecidos. Deixa os filhos: Regina Celia 
Frota Boggio casada com Agostinho Mario 
Boggio, Edmar Barros Frota Filho casado 
com Veridiana de Oliveira Frota.  Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e ami-
gos.   O seu sepultamento deu-se dia 
01pp as 16:30hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Parque da Ressurreição – Sala A, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 
SR. JOSE MARIA DE CAMARGO, Faleceu dia 
30pp na cidade de Piracicaba, aos 60 anos 
de idade. Era filho do Sr. José Benedito de 
Camargo e da Sra. Maria Aparecida Luci-
dio de Camargo, falecidos. Deixa demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 01pp as 14:30hs, no Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
JOÃO CARLOS MEDEIROS, Faleceu dia 
01pp na cidade de Charqueada, aos 47 
anos de idade. Era filho do Sr. Geraldo Me-
deiros, falecido e da Sra Benedita Ap. Do-
nizete C. Medeiros. Deixa demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia  
as 15:00hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Charqueada,  seguindo 
para o Cemitério Municipal de Charqueada. 
À família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais
SR. ABILIO TABAI, Faleceu dia 01pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 91 anos de idade 
e era casado com a Sra. Nair Patrezi Tabai. 
Era filho dos finados Sr. José Tabai e da Sra. 
Isolina Scarpari. Deixou os filhos: Edenir Ta-
bai casado com Sandra Aparecida Seguim 

Tabai; Edna Tabai Correa casada com Mo-
acyr Correa Filho. Deixa ainda 02 netas, 01 
bisneta e demais familiares. O seu sepulta-
mento deu-se dia 02pp as 17:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade Sala 
– 04, seguindo para o Cemitério Municipal 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. ANTONIA GALONE DE MORAES, Fa-
leceu dia 01pp na cidade de Piracicaba, aos 
74 anos de idade era viúva do Sr. Joaquim 
Marino Alves de Moraes, era filha dos fina-
dos Sr. Jacob Galone e da Sra. Rosa Costa. 
Deixou os filhos: Sandra Aparecida de Mo-
raes Messias; Silvia Cristina Alves de Mo-
raes Barros; Claudia Regina Alves de Mo-
raes Eduardo; Ana Paula Alves de Moraes 
Berlanga; Charles Marino Alves de Moraes; 
Tania Maria Alves de Moraes Menochelli. 
Deixa ainda netos, bisnetos e demais fami-
liares. O seu corpo foi transladado em auto 
fúnebre para a cidade de Mombuca e seu 
sepultamento deu-se dia 02pp as 15:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Muni-
cipal, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Rio das Pedras. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SR. ITALO JOSÉ ARTHUZO, Faleceu dia 
01pp na cidade de Piracicaba, aos 83 anos 
de idade era casado com a Sra. Maria Mar-
garida Rossetti Arthuzo. Era filho dos fina-
dos Sr. José Maria Arthuzo e da Sra. Maria 
Ercilia Estevam Arthuzo. Deixou os filhos: 
Erika Fabiana Arthuzo Perosi casada com 
Joaquim Perosi Neto; Luiz Fernando Arthu-
zo casado com Juliana Miguel Arthuzo. Dei-
xa ainda netos: Enzo Arthuzo Perosi e Fio-
rella Miguel Arthuzo e demais familiares. O 
seu velório ocorreu dia 02pp  no Memorial 
Metropolitano de Piracicaba sala-Diamante 
até as 17:30hs, seguindo para Cerimônia de 
Homenagens Póstumas no Salão Nobre do 
mesmo local. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. GERSON ANTONIO CONUS, Faleceu 
dia 01pp na cidade de Campinas, aos 54 
anos de idade e era casado com a Sra. 
Eliana Borges Conus. Era filho dos finados 
Sr. Daniel Conus e da Sra. Elza do Amaral 
Conus. Deixou o filho Felipe Antonio Bor-
ges Conus. Deixa ainda demais familiares 
e amigos. O seu corpo foi transladado em 
auto fúnebre para a cidade de Piracicaba e 
seu sepultamento deu-se dia 02pp as 17:15 
hs, saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade sala-02, seguindo para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. NILCEA GIL DE SOUSA PINTO, Fale-
ceu dia 01pp  na cidade de Piracicaba, aos 
81 anos de idade e era filha dos finados Sr. 
José Gil e da Sra. Maria José da Fonseca. 
Deixou os filhos: José Antonio de Sousa Pin-
to casado com Maria Carla Santos Santana 
de Sousa Pinto; Ana Paula de Sousa Pinto. 
Deixa ainda netos, bisnetos e demais fa-
miliares. O seu velório ocorrereu dia 02pp 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba 
sala-Esmeralda até as 14:30hs, seguindo 
para Cerimônia de Homenagens Póstumas 
no Salão Nobre do mesmo local. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. JOÃO GUERRA DOS SANTOS, Faleceu 
dia 02pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
86 anos de idade era casado com a Sra. 
Maria Aparecida Benedicto dos Santos, era 
filho da Sra. Herminia Guerra dos Santos. 
Deixou os filhos: Cristina Eliana Guerra 
França; Eliana Cristina Guerra dos Santos; 
João David Guerra dos Santos; Ruthe Mi-
rian Alexandre Guerra. Deixa ainda netos, 
bisnetos e demais familiares. O seu sepul-
tamento deu-se dia 02pp as 16:30hs, sain-
do a urna mortuária do Velório Municipal, 
seguindo para o Cemitério Municipal de Rio 
das Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
SR. OLIVIO GAZ, Faleceu no dia 02pp na 
cidade de Piracicaba, aos 81 anos de idade. 
Era filho dos finados Sr. Julio Gaz e da Sra. 
Carmen Forone. Deixa irmão, sobrinhos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 03pp, saindo a urna 
mortuária do Velório do Lar dos Velhinhos, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Agenda completa nos 257 anos
da cidade. Tudo de graça!
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Nosso giro começa no , onde hoje, às 10h, o grupo Engenho Central
Sambaí trará muito samba e alegria ao local, seguido pelo Circo Tampa 
Panela, que se apresenta nos dias 4, 18 e 25 de agosto, domingos, às 
16h. No dia 11 de agosto, domingo, das 7h às 12h, a Caminhada do Bem 
promoverá saúde e bem-estar. No mesmo dia, às 10h, o evento "Silvas 
Cantam Roberto Carlos" promete emocionar o público, seguido pelo 
Circo MB Circus às 16h. No dia 18 de agosto, domingo, às 10h, uma 
apresentação de capoeira mostrará toda a riqueza dessa arte. E no dia 
25 de agosto, domingo, às 10h, Evinha do Forró animará o público com 
seu ritmo contagiante.

Também no Engenho, mais especificamente no Teatro Erotides de 
Campos, a agenda da sala de espetáculos abre no dia 8 de agosto, 
quinta-feira, às 20h, quando o local será palco de um emocionante 
Tributo a Eloy Porto Neto, saudosos músico que nos deixou em maio 
de 2024. Na sexta-feira, 9 de agosto, às 19h, e no sábado, 10 de agosto, 
das 15h às 22h, o Teatro receberá o 10º Festival de Jazz Manouche de 
Piracicaba, uma verdadeira celebração desse gênero musical. E a partir 
de 15 de agosto, o Festival de Cinema Coreano SP toma conta do 
teatro, com sessões das 19h às 22h no dia 15 e das 10h às 22h nos dias 
16, 17 e 18 de agosto. No domingo, 25 de agosto, às 16h, o espetáculo 
infantil "Pamonha e Panaca" promete divertir a criançada com muita 

alegria. Já no dia 29 de agosto, quinta-feira, às 19h30, é a vez do 
stand-up comedy show "O Pai Tá (Cada Vez Mais) On!" com Maurício 
Ribeiro e o elenco da Cia Teatral Kadimah, que promete arrancar 
muitas risadas do público. No dia 30 de agosto, sexta-feira, às 19h30, 
Patrícia Ribeiro homenageia a icônica Elis Regina em um show 
musical imperdível; e para fechar o mês, no dia 31 de agosto, sábado, 
das 19h às 23h, ocorre a cerimônia de abertura e premiação do 51º 
Salão Internacional de Humor de Piracicaba.

Ainda nos domínios do Engenho, a  Pinacoteca Miguel Dutra,
instalada no local, iniciou suas atividades no dia 2 de agosto, sexta-
feira, às 19h, com a abertura do LXIX Salão de Belas Artes, que segue 
aberto à visitação popular. No domingo, 4 de agosto, às 15h, é a vez 
do "Pina Musical" tomar conta do espaço; e no dia 10 de agosto, 
sábado, às 15h, uma Oficina de Customização será realizada, seguida 
pela Oficina de Colagem no dia 24 de agosto, sábado, às 15h, 
promovendo momentos de criatividade e aprendizado. E “vizinho de 
muro” do Engenho Central, o  não fica de fora das Parque do Mirante
festividades. Na noite do dia 30 de agosto, sexta-feira, das 18h às 22h, 
mais uma edição de sucesso do evento "Uma Noite no Mirante - 
Especial Aniversário de Piracicaba", com muita música, gastronomia 
de rua e confraternização popular. Qual será a atração no palco? A 
gente também quer saber!

Do Engenho, seguimos para o , no Museu Prudente de Moraes
Centro da cidade, que será o cenário para mais uma edição do evento 
"Quintal do Prudente", no dia 15 de agosto, quinta-feira, às 19h, com 
apresentações de Aninha Barros e Marcus Godoy, que prometem 
encantar os visitantes com muita música e poesia. Perto dali, a Praça 
José Bonifácio receberá o evento "Comida na Rua", que começou 
nos dias 2 e 3 de agosto e segue hoje a partir das 11h, com diversas 
opções gastronômicas para o público. No dia 10 de agosto, sábado, às 
18h, Mazinho Quevedo convida Craveiro e Cravinho, Alessandro 
Penezzi e a Orquestra de Violeiros de Saltinho para uma noite 
inesquecível. No dia 17 de agosto, sábado, às 18h, a banda Rubber 
Soul fará um tributo aos Beatles. Já no dia 24 de agosto, sábado, às 
15h, o Grupo Bagaço da Laranja animará a praça com muita música. 
E para fechar o mês, no dia 31 de agosto, sábado, às 18h, o Circo do 
Tubinho promete divertir o público com suas apresentações.

Piracicaba mostra sua vocação para a cultura com uma programação 
diversificada e acessível, que celebra seus 257 anos com eventos para 
todos os gostos. Vamos prestigiar e valorizar os talentos locais e as 
atrações que tornam nossa cidade ainda mais especial. Participe 
dessa festa; que é sua, é nossa, e de quem mais vier!

Ocupando os espaços
Piracicaba chega aos 257 anos com aquele 
equilíbrio gostoso de tradição interiorana e 
modernidade internacional que a gente ama 
viver. Ir à capital pra pegar uma sessão de 
teatro, comer num restaurante badalado e 
curtir a night paulistana tem o seu valor; mas 
não podemos negar: a Noiva da Colina vem 
com uma agenda cultural no mês de 
aniversário com diversas opções para se 
divertir gastando praticamente nada. Duvida? 
Pois a PiraCult traçou o roteiro pra você 
chamar a família, juntar a galera e curtir a cena 
local com opção para todos os gostos. Segue o 
fio, meu filho!

Show com Mazinho Quevedo,
tributo a Eloy Porto Neto e
Circo do Tubinho integram

a programação cultural pelos
257 anos de Piracicaba

https://links.altafonte.com/e5danjd
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Nos últimos anos, os trata-
mentos com laser para a 
pele do rosto ganharam 

popularidade, oferecendo solu-
ções eficazes para uma variedade 
de problemas, desde acne e man-
chas até rejuvenescimento e cica-
trizes. Entre as opções disponíveis, 
destaca-se o Laiveen, um trata-
mento inovador que vem conquis-
tando adeptos. Nomeado a partir 
do francês “em vida”, esse laser 
coreano está conquistando muito 
as pessoas  pelos seus benefícios e 
resultados satisfatórios. Conversa-
mos com Fernanda Galvão, dentis-
ta especialista em harmonização 
orofacial, para esclarecer essas 
dúvidas.

O Lavieen é um laser de última 
geração que utiliza uma tecnologia 
fracionada não ablativa, o que sig-
nifica que trata a pele sem remo-
vê-la. Ele é especialmente eficaz no 
tratamento de rugas finas, man-
chas solares e textura da pele. “O 
Lavieen proporciona uma recupe-
ração rápida e resultados visíveis 
em poucas sessões. É ideal para 
pacientes que buscam um trata-
mento eficaz com menos tempo 
de recuperação,” explica Fernanda 
Galvão.

O Lavieen é um laser seguro e 
não ablativo, ou seja, ele trata a 
pele sem removê-la. Suas diversas 
indicações incluem tratamento de 
melasma, cicatrizes de acne, man-
chas, linhas finas, rejuvenescimen-
to e o famoso BB Glow, uma super 
hidratação para a pele. Segundo 
Fernanda Galvão, especialista em 
harmonização orofacial, “O Lavie-
en é ideal para quem busca resul-
tados eficazes com baixo downti-
me, permitindo que os pacientes 
retomem suas atividades normais 
imediatamente após o tratamen-
to.”

Benefícios e Indicações 

Melasma e Manchas: O Lavieen 
é eficaz no clareamento de melas-
ma e manchas solares, proporcio-
nando uma pele mais uniforme. - 

Cicatrizes de Acne: Ele ajuda a 
reduzir a aparência de cicatrizes 
de acne, melhorando a textura da 
pele. - 

Linhas Finas e Rejuvenesci-
mento: O tratamento com Lavieen 
estimula a produção de colágeno, 
suavizando linhas finas e promo-
vendo o rejuvenescimento da pele. 

BB Glow: Proporciona uma hi-
dratação intensa e um brilho sau-
dável, semelhante ao efeito de 
uma base leve.

Vantagens do Lavieen 
Uma das principais vantagens do 

Lavieen é o baixo downtime. “Os 

pacientes não precisam se afastar 
de suas atividades normais, pois 
o Lavieen trata as camadas mais 
superficiais da pele sem causar da-
nos visíveis,” explica Fernanda Gal-
vão. Resultados visíveis podem ser 
observados já nos primeiros dias 
após o tratamento, e o número 
de sessões varia conforme a indi-
cação e o estado da pele de cada 
paciente. 

O Lavieen pode ser potencializa-
do quando usado em combinação 
com mesclas de vitaminas, agen-
tes clareadores e outros compo-
nentes. “Essa associação aumenta 
a eficácia do tratamento, propor-
cionando resultados ainda melho-
res,” destaca Fernanda. 

 Como Escolher o Melhor Trata-
mento com Laser para Sua Pele? 

1. Consulte um Especialista: 
Sempre busque orientação de um 
profissional qualificado para ava-
liar sua pele e suas necessidades 
específicas. 

2. Avalie Suas Necessidades: 
Identifique os problemas que você 
deseja tratar, como melasma, cica-
trizes de acne, manchas ou linhas 
finas. 

3. Considere o Tempo de Recu-
peração: Se você precisa de um 
tratamento com baixo downtime, 
o Lavieen pode ser a escolha ideal. 

4. Resultados Esperados: Defina 
suas expectativas e discuta com o 

especialista para alinhar os resul-
tados desejados com o tratamento 
recomendado. 

5. Potencialização com Mesclas: 
Informe-se sobre a possibilida-
de de associar o tratamento com 
mesclas para potencializar os re-
sultados.

 O Lavieen se destaca como uma 
opção versátil e eficaz para diver-
sos tratamentos faciais, oferecen-
do resultados rápidos e satisfató-
rios com mínimo downtime. “Cada 
pele é única, e o Lavieen oferece 
uma solução personalizada para 
tratar e rejuvenescer a pele de 
forma segura e eficiente,” conclui 
Fernanda.

Lavieen: conheça
o laser que 
revolucionou os 
tratamentos faciais

Foto: banco de Imagem

O Lavieen é um laser seguro e não ablativo, ou seja, 
ele trata a pele sem removê-la

“O Lavieen 
proporciona uma 

recuperação rá-
pida e resultados 

visíveis em pou-
cas sessões. É ide-
al para pacientes 

que buscam um 
tratamento eficaz 

com menos tem-
po de recupera-

ção”

É ideal para pacientes que buscam um tratamento eficaz com menos tempo de recuperação

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987677004


A decoração de interio-
res é uma forma de 
expressão artística, 

onde cada escolha que faze-
mos contribui para a criação 
de um ambiente acolhedor. E 
as obras de arte estão entre os 
elementos mais marcantes na 
criação de espaços receptivos 

e visualmente atraentes para 
nossos lares.

Entre essas obras, as de óleo 
sobre tela se destacam, e o 
tema “Marinhas”, que é um 
clássico nesses tipos de obras, 
traz, além das belezas visuais 
de suas artes, a tranquilidade 
de um fim de tarde na praia 

para dentro de nossas casas.
Em uma releitura moderna 

deste clássico tema, a artista 
plástica Natália Krüger tem se 
destacado com suas obras. “Eu 
tento trazer movimento e vida 
para as minhas obras e não 
fazer apenas representações 
estáticas do oceano. Eu sem-

pre tento capturar a essência 
do mar, utilizando contrastes 
e paletas de cores que reme-
tem ao entardecer. Quero le-
var toda experiência do pôr 
do sol para dentro da casa 
das pessoas”, comenta a ar-
tista.

Algumas das obras de Natá-
lia Krüger em ambientes pla-
nejados por Casamar, o pri-
meiro hub 360 de design de 
interiores para casas de férias 
perfeitas, mas com expertise 
para casas urbanas também. 
Afinal, casa de férias é um es-
tado de espírito.

Marinhas modernas: como 
decorar a casa com obras 
de óleo sobre tela
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O tema “Marinhas”, Além das belezas visuais de suas artes, remete 
a tranquilidade de um fim de tarde na praia para dentro de nossas 
casas.

Fotos: Divulgação

Obra: Nuvem de algodão por Natalia Krüger
Projeto: Casamar por Priscila Poli

A acolhedora sala de estar da imagem traz uma decoração con-
temporânea que é complementada com um quadro de óleo sobre 
tela, criando um ambiente cômodo e elegante. O sofá espaçoso e 
moderno na cor fendi se alinha com a paleta de cores da pintura.

A obra de arte captura a serenidade de uma praia ao pôr 
do sol. Os tons quentes de laranja, rosa e amarelo no céu 
se misturam harmoniosamente com o azul suave das on-
das do mar e o dourado da areia.

Obra: Encanto da Liberdade 
por Natalia Krüger

Projeto: Casamar por Prisci-
la Poli

Nesta sala, a obra é perfeitamente 
integrada na decoração do espaço, 
que é marcado por uma paleta de 
cores claras. A parede com um tom 
de cinza suave serve como uma 
tela de fundo que permite que o 
quadro se destaque no ambiente, 
enquanto as almofadas em tom de 
areia, a mesa de jantar com cadei-
ras de madeira de estofado bege 
e as poltronas brancas reforçam 
a sensação de continuidade e har-
monia visual.

O quadro apresenta uma cena 
tranquila de aves em voo sobre o 
mar ao entardecer. Os tons suaves 
de areia, creme e azul claro domi-
nam a composição, criando uma 
sensação de paz e liberdade.
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Obra: Guarás de Paz por Natalia Krüger
Projeto: Casamar por Priscila Poli
A obra traz vida ao ambiente com uma representação vívida de guarás em um cenário natural. O 

quadro, exibido com destaque na parede da sala de estar, é um exemplo de como a arte pode se 
harmonizar com a decoração e transformar o espaço.

Os guarás, pintados em tons vibrantes que vão do rosa claro até o rosa avermelhado, são desta-
que contra um lago ao fundo e a vegetação ao redor. A artista integra pinceladas precisas e suaves 
que capturam tanto a textura das penas dos pássaros quanto o movimento da água.

Obra: O que faz você sorrir por Natalia Krüger
Projeto: Casamar por Priscila Poli
Nesta sala de estar espaçosa cuidadosamente decorada com tons neutros temos uma obra de arte que se integra perfeitamente 

ao ambiente, trazendo uma sensação de conforto e elegância. A sensação é de um refúgio sereno e de perfeita harmonia.
O quadro, posicionado no canto direito da imagem, exibe uma praia com um céu repleto de tons quentes de laranja e dourado, 

refletindo a luz suave do pôr do sol. As ondas do mar contrastam delicadamente com a areia em tons dourados.

Obra: O Pescador por Natalia Krüger
Neste ambiente, a obra está posicionada acima de um móvel de madeira rústica e 

complementa o estilo clássico do espaço. A madeira desgastada harmoniza com os tons 
da pintura, criando um equilíbrio visual que é ao mesmo tempo elegante e acolhedor.

A arte apresenta um pescador solitário na beira do mar. As cores variam desde tons 
de azuis mais escuros, misturado com o acinzentado das nuvens, até os amarelos mais 
dourados e laranjas suaves do horizonte, criando um contraste vibrante. O uso de con-
trastes de luz e sombra adiciona profundidade e dimensão à tela.



A rinite alérgica é considerada 
uma das alergias respirató-
rias mais frequentes na po-

pulação, que afeta mais de 400 mi-
lhões de pessoas em todo o mundo, 
segundo a Organização Mundial da 
Alergia (WAO, na sigla em inglês). A 
enfermidade causa uma inflamação 
na mucosa que reveste a parte in-
terna do nariz, provocando espirros 
constantes, olhos vermelhos, coriza, 
coceira no nariz e congestão nasais 
como principais sintomas.
A Associação Brasileira de Otorrino-

laringologia e Cirurgia Cérvico-Facial 
(ABORL-CCF) destaca os principais 
gatilhos que podem desencadear 
essa doença que, se não tratada, 
traz impactos negativos à qualidade 
de vida.

Principais desencadeantes para 
o paciente alérgico:

Ácaros e mofo
Invisíveis a olho nu, os ácaros são 

micro-organismos que se alimentam 
de restos de pele humana. São facil-
mente encontrados em colchões, 
travesseiros, tapetes, cortinas e rou-
pas guardadas, por exemplo.  Já o 
mofo ou bolor  costumam dominar 
ambientes úmidos que ficaram fe-
chados por um longo período, como 
casas e apartamentos veraneio, ou 
ambientes sem incidência solar.
Pelos de animais
Além de carregarem ácaros, os pe-

los de cães, gatos e outros animais 
domésticos contêm proteínas pre-
sentes na saliva, pele e até na urina, 
que podem desencadear reações 
alérgicas em pessoas sensíveis.

Pólen
Na Primavera há aumento da con-

centração de pólen do ar, liberado 
das flores e das gramíneas e disper-
sado pelo vento, uma situação que 
acaba afetando as mucosas e vias 
aéreas de pessoas sensíveis.

Tempo frio e seco
 A mudança brusca de temperatu-

ra, por exemplo, do calor para o frio, 
promove em algumas pessoas um 
reflexo exacerbado de obstrução 
do nariz, espirros e/ou coriza, cha-
mado de rinite vasomotora, sendo 
estes efeitos ainda mais intensos em 
quem apresenta também uma rinite 
alérgica descompensada. O tempo 
seco, associado ao frio, potencializa 
estes efeitos.

Fumaça
A fumaça dos carros, do cigarro ou 

das queimadas contém partículas 
irritantes, como alcatrão e outros 
produtos químicos, que prejudicam 
as vias respiratórias.

Poluição
A poluição do ar inclui componen-

tes e gases tóxicos que danificam as 
células do sistema respiratório, tor-
nando-o mais sensível a alérgenos.

Agentes químicos
Produtos de limpeza, como água 

sanitária, desinfetantes e detergen-
tes, desodorantes de ambiente, 
tintas, inseticidas e outros produtos 
com cheiro forte também podem ir-
ritar o nariz e desencadear crises de 
rinite irritativa, mesmo em pessoas 
não alérgicas.

Prevenção
A principal medida preventiva para 

a rinite alérgica é evitar o contato 
com as substâncias e agentes alér-
genos que desencadeiam a doença.
“A higienização dos espaços de con-

vivência é essencial, de preferência  
utilizando pano úmido, para evitar 
que a poeira e pelos de animais no 
chão seja dispersada. Também é 
importante dar preferência para col-
chões e almofadas antialérgicas e o 
uso de capas antiácaro em colchões 
e travesseiros”, cita, Olavo Mion.
Na Primavera, quando há aumen-

to da disseminação do polén pelo 

ar, manter as janelas fechadas, usar 
óculos de sol e não frequentar locais 
com alta concentração desse com-
ponente são as principais estraté-
gias para reduzir o risco do quadro 
nas pessoas sensíveis.
“Os umidificadores podem ajudar 

melhorar a sensação de umidade do 
ar, em dias de tempo seco”, explicou 
o médico.
O especialista ainda alerta que so-

mente se distanciar dos gatilhos de 
agentes desencadeantes da rinite 
alérgica pode não ser suficiente. Por 
isso, a consulta com médico otorri-
nolaringologista é necessária. Ele 
pode indicar cuidados como a lava-
gem nasal com uma solução salina e 
terapias medicamentosas.
“O médico é capaz de avaliar e in-

dicar quais fármacos que controlem 
os sintomas, pois cada paciente pos-
sui particularidades e o tratamento 
deve ser individualizado”, finaliza 
Mion.
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preveni-los
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 A Associação Brasileira de Otorrinolaringologia 
destaca que ácaros, mofo, pelos de animais, po-
lén, fumaça e agentes químicos estão entre os 
principais desencadeadores

A principal medida preventiva para a rinite alérgica é evitar o con-
tato com as substâncias e agentes alérgenos que desencadeiam a 

doença

Foto: Banco de Imagens
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O “jejum intermiten-
te” ganhou fama 
entre as pessoas 

que buscam pelo emagre-
cimento rápido. O método 
funciona intercalando pe-
ríodos a partir de 12 horas 
de jejum com a alimenta-
ção. Mas, o que pouco se 
fala é que essa prática não 
funciona para todo tipo de 
metabolismo e perfil. Elai-
ne Dias JK, PhD em endo-
crinologia pela USP e me-
tabologista, ressalta que 
não há milagres quando o 
assunto é perda de peso 
de maneira saudável.

“Assim como todo tipo de 
dieta, o jejum intermitente 
pode representar riscos. A 
prática não é recomenda-
da para todas as pessoas. 
A estratégia alimentar al-
ternando períodos sem 
comer com a alimentação 
pode não favorecer aque-
les que possuem compul-
são alimentar, por exem-
plo, que tenham pressão 
e glicemia baixa ou déficit 
de músculos. Por isso, é 
fundamental realizar exa-
mes para entender a ne-
cessidade do organismo 
juntamente com um mé-
dico especializado”, alerta 
Elaine.

A médica endocrinolo-
gista ressalta que a práti-
ca do jejum não pode ser 
adotada por crianças e 
adolescentes, elas preci-
sam se alimentar com cer-
ta frequência para não te-
rem alterações cognitivas. 
E, sem acompanhamento 
profissional, o paciente 
pode querer “compensar” 
o tempo que ficou em je-
jum e apostar em alimen-
tos calóricos.

Outro ponto importante 
é que o longo período sem 
alimentação pode causar 
hipoglicemia, desmaios, 
tonturas, deficiência de 
nutrientes, alteração hor-
monal, perda de músculo 
e desidratação. “O melhor 
jejum intermitente é o fi-
siológico, que elimina o 
jantar da rotina. Ele está 
ligado diretamente à nos-

sa genética ancestral. As 
pessoas, antigamente, co-
miam muito cedo, próximo 
ao pôr do sol, e iam dormir 
pouco tempo depois. Ou 
seja, com uma refeição en-
tre 19h e 20h no máximo, 
o café da manhã no dia se-
guinte já seria após 11 a 12 
horas de jejum. Mas, ainda 
assim, não é recomendado 
sem orientação médica, 
porque na janela em que 
o paciente se alimenta, ele 
precisa de dieta saudável, 
vitaminas e nutrientes es-
senciais para ter disposi-
ção, bem-estar e saúde”, 
explica a especialista.  

Em relação à busca do 
corpo perfeito e autoacei-
tação, Elaine enfatiza que 
não se pode acreditar em 
tudo que promete resulta-
dos rápidos. “Quando fala-
mos em emagrecimento, o 

tratamento vai muito além 
da diminuição do peso na 
balança. Consiste em ade-
quar o percentual de gor-
dura e massa magra, em 
hábitos saudáveis e estra-

tégias que sejam susten-
táveis a longo prazo, mi-
nimizando as chances de, 
rapidamente, os resulta-
dos irem por água abaixo”, 
finaliza a endocrinologista.

“O melhor jejum 
intermitente é o 
fisiológico, que 

elimina o jantar 
da rotina. Ele está 

ligado diretamente 
à nossa genética 

ancestral...”

 Endocrinologia e metabologista destaca que o melhor é o jejum fisiológico, que elimina o jantar, associado à genética ancestral.

Jejum intermitente:
funciona, mas não é para qualquer metabolismo

Foto: Banco de Imagem
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A ansiedade é um sen-
timento que aflige 
muitas pessoas, inclu-

sive crianças. Em diversos mo-
mentos, pode ser considerada 
normal, especialmente na in-
fância, que é cheia de desafios 
e aprendizagens. O problema é 
quando se torna disfuncional 
e impede os pequenos de re-
alizar ações simples, como ir à 
escola.

Segundo Mara Duarte, neu-
ropedagoga, psicopedagoga, 
psicomotricista, que atua com 
o objetivo de oferecer conhe-
cimento para profissionais da 
educação e pessoas envolvidas 
no processo do desenvolvi-
mento infantil, tanto nas áreas 
cognitivas e comportamentais, 
quanto nas áreas afetivas, so-
ciais e familiares, cerca de 20% 
das crianças apresentam ou 
apresentarão algum traço de 
ansiedade.

Para saber se a ansiedade 
passou de normal para disfun-
cional, se tornando um trans-
torno, é necessário perceber se 
está ocorrendo prejuízo na vida 
da criança. Ou seja, ela deixa de 
realizar até mesmo atividades 
típicas da idade dela. “Observe 
se não tem amigos, apresenta 
o tempo todo pensamentos 
que giram em torno de algum 
tipo de perigo ou ameaça e, fi-
sicamente, pode ter sintomas 
como náuseas e transpiração”, 
alerta.

Mara explica que existem cin-
co tipos de transtorno de ansie-
dade. “Um deles é o de separa-
ção, quando a criança não quer 
ir à escola, tem medo de que 
algo aconteça com os pais, não 
come e queixa-se de sintomas 
físicos antes e durante quando 
há esse possível distanciamen-
to. Outro é o social, que ocorre 
quando a criança precisa fazer 
apresentações em público, fa-
lar ao telefone ou ir a eventos 
sociais, por exemplo”, destaca.

As fobias específicas são ou-
tro tipo de transtorno de ansie-

dade, e podem acontecer em 
certas situações, como viajar 
de avião, entrar em lugares 
escuros ou quando há a ne-
cessidade de tomar injeção. 
“O problema também pode se 
manifestar de forma generali-
zado, que é quando a criança 
se preocupa demais com o de-
sempenho escolar, com segu-
rança ou com catástrofes mun-
diais, entre outros casos. Além 
desses, existe o transtorno do 
pânico, que inclui muitos sin-
tomas físicos, como tontura, 
coração disparado e falta de 
ar”, revela.

Para ajudar uma criança que 
está sofrendo com ansiedade 
além do normal, Mara acon-
selha manter a calma e bus-
car formas de estimulá-la a 

pensar diferente sobre o que 
provoca o gatilho. “É possível, 
por exemplo, usar técnicas de 
relaxamento e pensamento 
realista, dizendo para respi-
rar fundo e usar frases como 
‘Estou seguro, está tudo bem. 
Também fale para que ela no-
meie seus sentimentos e diga 
que a compreende por estar 
com medo, mas que vai ajudar 
e vai ficar tudo bem”, conclui.

Confira outras orientações 
da neuropedagoga para colo-
car em prática estratégias que 
auxiliem as crianças que este-
jam sofrendo com o problema

 Não repreenda. Procure 
compreender e auxiliar.

 Ajude a criança a exerci-
tar sua confiança, tirando-a de 
sua zona de conforto de vez 

em quando para que perceba 
que está tudo bem quando isso 
acontece.

 Seja flexível quando for ne-
cessário realizar algumas mudan-
ças na rotina. Aja com naturalida-
de para que a criança entenda 
que não há problema e o imite.

 Elogie pequenas tarefas.

 Observe o temperamento e 
a reação das crianças para poder 
formular estratégias mais asser-
tivas.

 Converse com pais e outros 
profissionais da educação para 
saber como colocar determina-
das ações em prática.

 Busque ajuda profissional 
se a ansiedade além do normal 
persistir. 
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“Observe se não 
tem amigos, apre-

senta o tempo todo 
pensamentos que 

giram em torno de 
algum tipo de pe-
rigo ou ameaça e, 
fisicamente, pode 

ter sintomas como 
náuseas e transpi-

ração”
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Como reconhecer a 
ansiedade na infância
Segundo neuropedagoga, problema se 
torna disfuncional quando impede a crian-
ça de realizar atividades simples
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O problema é quando  a ansiedade se torna disfuncional e impede os pequenos de realizar ações simples

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519999953322


38Comportamento
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 04 de agosto de 2024

O câncer é uma das princi-
pais causas de morte no 
mundo ao lado de pro-

blemas cardíacos, atingindo mi-
lhares de pessoas todos os anos. 
De acordo com dados do INCA 
(Instituto Nacional do Câncer), o 
câncer respondeu, em 2019, por 
232.040 óbitos no Brasil, em to-
das as idades. Segundo a OMS 
(Organização Mundial da Saúde), 
o câncer pulmonar é o mais co-
mum e o que mais mata.

 Por outro lado, a saúde men-
tal da pessoa com câncer é uma 
parte crucial do tratamento, pois 
tanto o diagnóstico quanto o tra-
tamento da doença podem ter 
um impacto significativo no lado 
emocional desse paciente. Afinal, 
a incerteza sobre o futuro pode 
gerar ansiedade e tornar o pro-
cesso de aceitação e até o comba-
te à doença ainda mais delicado.

 De acordo com Ariel Lipman, 
médico psiquiatra, a jornada 
enfrentada por essas pessoas é 
marcada por grandes emoções 
que vão desde o medo até a es-
perança. “Receber o diagnóstico 
de câncer é um momento impac-
tante na vida de qualquer pessoa. 
Além dos desafios físicos associa-
dos à doença e ao tratamento, a 
saúde mental dos pacientes tor-
na-se uma preocupação crucial e 
é preciso dar atenção”, comenta 
ele.

 Impacto emocional e acom-
panhamento psiquiátrico

 Profissionais como psicólogos 
e psiquiatras desempenham um 
papel muito importante no pa-
ciente com câncer. “Muitas vezes, 
o diagnóstico vem como uma 
sentença de morte abalando a 
vida dessa pessoa. O tratamento 
com psiquiatra é uma segurança, 
onde ela pode discutir emoções, 
preocupações e medo, ajudando 
a desenvolver estratégias nessa 
jornada”, explica Lipman. Além 
disso, o médico comenta sobre a 
importância do apoio emocional 
de familiares e amigos.

 Outro ponto importante é a 
mudança de estilo de vida que 
uma pessoa em tratamento con-
tra o câncer pode exigir, incluindo 

adaptações na dieta, atividade 
física e na rotina diária de uma 
maneira geral. “Essas mudan-
ças podem vir carregadas de 
desafios, pois podem levar a 
sentimentos de isolamento. Se 
estamos falando de uma pessoa 
muito ativa, por exemplo, e que 
acaba ficando mais fraca durante 
uma quimioterapia, é necessário 
ficar atento e contornar o abalo 
emocional”, opina ele.

 Resiliência e esperança
 Você já deve ter ouvido falar 

que a esperança é fundamen-

tal para um bom tratamento 
e a busca pela cura do câncer, 
sendo mais um desafio na par-
te emocional do paciente. “Uma 
pessoa com a saúde mental en-
fraquecida, com quadro de de-
pressão, ansiedade, entre outros 
transtornos, dificilmente conse-
guirá manter-se resiliente e com 
esperança. Cuidar da cabeça 
dessas pessoas é uma forma de 
também contribuir para a cura”, 
comenta o psiquiatra.

 “Manter uma mentalidade po-
sitiva, estabelecer metas realistas 

e cultivar a esperança são aspec-
tos essenciais. A integração de 
práticas como meditação, exercí-
cios de relaxamento e atividades 
recreativas pode ajudar a fortale-
cer a saúde mental durante o tra-
tamento”, complementa ele.

Vale lembrar que a saúde men-
tal dos pacientes com câncer 
deve ser abordada de maneira 
holística, considerando, além do 
tratamento médico, o suporte 
emocional, social e psicológico, 
resultando em uma abordagem 
abrangente e eficaz.

A importância de os 
pacientes com câncer 
cuidarem da saúde 
mental
Estado emocional da pessoa diagnosticada com 
câncer é essencial para o tratamento ter menos 
impactos negativos e maior chance de cura

“Manter uma 
mentalidade 

positiva, 
estabelecer 

metas realistas 
e cultivar a 
esperança 

são aspectos 
essenciais...”

A saúde mental da pessoa com câncer é uma parte crucial do tratamento

Foto:  Banco de Imagem
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Que o brasileiro ama pizza todos sabem, e os dados 
comprovam. Segundo a Associação Pizzarias Uni-
das do Brasil, são produzidas no país 3,8 milhões de 

unidades diariamente. Geralmente, são preparações caló-
ricas, mas a nutricionista do Oba Hortifruti, Renata Guirau, 
ensina como o prato pode integrar o cardápio de forma 
balanceada. A dica é: equilíbrio e ajuste de ingredientes. “O 
ideal são massas mais leves e recheios naturais”, afirma.

Renata destaca as pizzas sem glúten, preparadas com aveia 
e tapioca, e à base de legumes. “São muito nutritivas e aju-
dam na saciedade devido ao alto teor de fibras”, explica.

A nutricionista lembra que as de massa tradicional agra-
dam a todos e podem ter seu valor calórico reduzido se 
forem feitas bem fininhas. Isso vale também para a pizza 
de liquidificador, que, além disso, é muito prática.

A especialista reforça que os recheios merecem cuidado. “A 
dica é utilizar alimentos mais naturais, como frango desfia-
do, tomate, rúcula, manjericão, cogumelos, cebola, oréga-
no fresco. Azeitonas, atum, tomate seco, bacon artesanal 
e queijos em geral podem completar a preparação”, diz. O 
molho pode ser feito com passatas de tomate para facili-
tar o preparo, e a muçarela, base de quase todas as pizzas, 
deve ser de boa qualidade.

Nutricionista ensina massas e recheios nutritivos e balanceados

 Ingredientes
2 xícaras de chá de farinha de 
trigo
2 colheres de chá de fermento 
biológico
1 colher de chá de sal
1 colher de chá de açúcar
1 ovo
1 colher de sopa de manteiga 
derretida
 50ml de água

Modo de Preparo
Em um recipiente grande, misture a 

água, o ovo, a manteiga, o açúcar, o sal 
e o fermento. Acrescente a farinha de 
trigo aos poucos, até que seja necessário 
amassar com as mãos. Amasse bem, para 
que forme uma massa uniforme.  Deixe a 
massa descansar por 30 minutos antes de 
abrir. Abra com a ajuda de um rolo. Deixe 
a massa mais fina. Após aberta, coloque 
em uma forma redonda e leve ao forno 
pré-aquecido a 200 graus por cerca de 
15 minutos. Acrescente o recheio de sua 
preferência e leve ao forno por mais 10 a 
15 minutos.

 Ingredientes
1 xícara de chá de farinha de trigo
½ colher de sopa de fermento em pó
1 xícara de chá de leite desnatado
1 colher de sopa de manteiga derretida
1 ovo
½ colher de café de sal

Modo de Preparo
Bata tudo no liquidificador. Em uma assadeira retangular, leve ao forno pré-aquecido a 180 graus por cerca de 

20 minutos. Acrescente o recheio de sua preferência e leve ao forno por mais 10 a 15 min.

Massa de pizza 
tradicional

Modo de Preparo
Bata no liquidificador o fermento, o açúcar, o sal, o azeite, a água, o espinafre e metade da farinha até 

ficar homogêneo. Despeje em uma tigela e acrescente o restante da farinha, aos poucos, mexendo até sol-
tar da lateral da tigela. Se necessário, acrescente mais farinha. Transfira para uma superfície enfarinhada 
e sove por 5 minutos. Cubra com um pano e deixe descansar por 1 hora.

Em uma frigideira, em fogo médio, aqueça o azeite e refogue o shitake por 5 minutos ou até murchar. 
Abra a massa sobre uma superfície enfarinhada com um rolo e transfira para uma forma redonda untada 
com azeite. Espalhe o tomate, o palmito, o shitake, sal, orégano e o queijo. Leve ao forno médio, preaque-
cido, por 30 minutos ou até dourar. Decore com azeitonas pretas e sirva.

Pizza de espinafre

  Ingredientes
 1 tablete de fermento biológico fresco (15g)
 1 colher de sopa de açúcar
 1/2 colher de chá de sal
 4 colheres de sopa de azeite
 1/2 xícara de chá de água morna
 1/2 xícara de chá de espinafre picado
 2 e 1/2 xícaras de chá de farinha de trigo
 Farinha de trigo para enfarinhar

 Azeite para untar

Recheio
 2 colheres de sopa de azeite
 2 xícaras de chá de shitake fatiado
 2 tomates sem pele e sem sementes picados
 1/2 xícara de chá de palmito picado
 Sal, orégano e azeitona preta a gosto
 2 xícaras de chá de muçarela ralada

Massa de pizza de 
liquidificador

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443


O envenenamento de 
animais por subs-
tâncias químicas e 

outros produtos que podem 
causar até mesmo a morte, 
ainda que seja uma prática 
criminosa e cruel, segue ocor-
rendo. Assim, gerando preo-
cupação entre tutores e auto-
ridades.

Juliana Dhein, médica vete-
rinária alerta sobre este risco: 
“infelizmente, sabemos que 
essa maldade do envene-
namento ainda é praticada. 
Além disso, sabemos que po-
dem ocorrer também intoxi-
cações acidentais. É muito im-
portante estar atento ao pet 
e a qualquer sintoma que ele 
possa apresentar para agir o 
mais rápido possível”.

Formas comuns de enve-
nenamento:

Alimentos contaminados: 
de acordo com Juliana, é co-
mum que substâncias tóxicas 
sejam misturadas a alimentos 
atraentes para os animais, 
como pedaços de carne ou 
salsicha. Entre os venenos 
mais utilizados estão ratici-
das, pesticidas e medicamen-
tos humanos.

Substâncias químicas no 
ambiente: produtos quími-
cos usados em jardinagem, 
como fertilizantes e herbici-
das, podem ser altamente tó-
xicos para os animais. 

Plantas tóxicas: a médica-
-veterinária também explica 
que algumas plantas orna-
mentais, como lírios, azaleias 
e comigo-ninguém-pode, são 
venenosas se ingeridas, sen-
do estas ingestões geralmen-
te acidentais por pets.

Produtos domésticos: 
produtos de limpeza, medi-
camentos humanos e outros 
itens domésticos comuns po-
dem ser extremamente peri-
gosos se ingeridos.

Sintomas de envenena-
mento:

Juliana relata que se o pet 
apresentar algum dos seguin-
tes sintomas, ele pode ter 
sido envenenado:

-Vômito e diarreia 

-Salivação excessiva

-Convulsões ou tremores

-Fraqueza ou letargia

-Dificuldade para respirar

-Pupilas dilatadas ou con-
traídas

Como proceder em caso 
de suspeita de envenena-
mento:

De acordo com a médica 
veterinária, é preciso manter 
a calma para agir de maneira 
eficaz. Para isso, ela destaca 
alguns passos a serem segui-
dos:

Contato imediato com o 
veterinário: leve o seu pet 
imediatamente ao veteri-
nário. Se possível, leve uma 
amostra do que acredita ter 
causado o envenenamen-
to (embalagem do produto, 
planta ou alimento).

Não induza o vômito sem 
orientação: induzir o vômito 

pode ser perigoso dependen-
do da substância ingerida. 
Siga as orientações do vete-
rinário.

Mantenha produtos peri-
gosos fora do alcance: Cer-
tifique-se de que produtos 
químicos, alimentos tóxicos 
e plantas venenosas estejam 
sempre fora do alcance dos 
animais.

Use somente medicamen-
tos prescritos por um médi-
co veterinário: Muitos remé-
dios de uso humano podem 
ser tóxicos aos pets, por isso 
é importante não usar ne-
nhum medicamento que não 
tenha sido prescrito por um 
médico veterinário. 

Prevenção é a melhor so-
lução!

Supervisão constante: su-
pervisionar seu pet durante 
passeios e evitar que ele te-
nha acesso a locais onde pode 
haver substâncias tóxicas.

“O envenenamento de pets 
é uma prática cruel e ilegal. 
É fundamental que a popu-
lação se mantenha vigilante 
e reporte qualquer atividade 
suspeita às autoridades com-
petentes. Com medidas pre-
ventivas e uma resposta rápi-
da, podemos proteger nossos 
animais de estimação e ga-
rantir seu bem-estar”, finaliza 
a médica veterinária. 
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Pet

“O envenena-
mento de pets é 

uma prática cruel 
e ilegal. É funda-
mental que a po-
pulação se man-
tenha vigilante e 
reporte qualquer 

atividade suspeita 
às autoridades 

competentes...’’

Como agir em casos de envenenamento de cachorros e gatos
O tema voltou à tona em função de relatos ocorridos no Rio de Janeiro, porém essa realidade está presente em diversos locais do 
país. A médica-veterinária Juliana Dhein traz dicas de prevenção e de como socorrer o pet em caso de envenenamento.

Foto:Banco de Imagens

O envenenamento de animais por substâncias químicas e outros produtos segue ocorrendo

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
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Confira os destinos mais recomendados por viajantes 
para quem ama praticar esportes

Turismo

Fotos: Divulgação

A prática de esportes é fundamental para manter uma vida saudável e ativa. 
Além dos benefícios físicos, como melhora da resistência cardiovascular e 
fortalecimento muscular, o esporte também contribui para o bem-estar 

mental, reduzindo o estresse e promovendo a socialização. Se mexer o corpo já 
é maravilhoso na sua própria cidade, imagina conhecer o mundo praticando seu 
esporte favorito? Pesquisa da Booking.com – empresa de reserva de acomodação, 

aluguel de carros e outros serviços de viagem – indica que 26% dos brasileiro pre-
tendem fazer alguma atividade física, como andar de bicicleta e fazer trilhas, ao lon-
go de suas viagens em 2024. Por isso, para inspirar atletas amadores a descobrir 
outros lugares enquanto pratica a sua modalidade favorita, a Booking.com fez um 
levantamento de dados na plataforma e descobriu os destinos mais recomenda-
dos por viajantes para praticar diferentes tipos de esportes.

Ciclismo em Amsterdã, Países Baixos
Amsterdã, a capital dos Países Baixos, conta com mais de 15.000 quilômetros de vias para bicicletas, 

tornando-a uma das cidades mais amigáveis para ciclistas no mundo. A maioria de seus habitantes se 
locomove sobre duas rodas desde a infância, o que cria uma sólida cultura de respeito entre ciclistas 
e motoristas. As bikes também são um modo de transporte ideal para viajantes descobrirem a cidade 
e seus arredores por conta própria ou por meio de passeios guiados. O aluguel de bicicletas é fácil 
e acessível, além de Amsterdã contar com estacionamentos para as magrelas em todas as regiões. 
Se você é um entusiasta das duas rodas, não deixe de incluir a cidade em sua lista de destinos! Uma 
ótima opção de hospedagem é o B&B Noorderbed, que fica a poucos quilômetros de atrações como 
a Casa de Rembrandt, a Ópera e Balé Nacional Holandês e o Mirante A'DAM e ainda conta com serviço 
próprio de aluguel de bicicletas para os hóspedes. É ideal para famílias ou grupos, já que conta com 
suítes com cozinha equipada e dois quartos, acomodando até quatro pessoas.

Esportes Aquáticos em Patong 
Beach, Tailândia

Patong Beach, na Tailândia, é um 
destino incrível para os amantes 
de esportes aquáticos. Com uma 
extensa faixa de areia, águas cris-
talinas e uma atmosfera vibrante, 
a praia oferece diversas opções 
para quem busca adrenalina e di-
versão no mar. Enquanto desfru-
tam da paisagem e da natureza 
paradisíacas, os viajantes ainda 
podem se mexer por meio de ati-
vidades como jet ski, paraquedas 
aquático, mergulho com snorkel 
e stand-up paddle. Além disso, 
Patong também oferece uma va-
riedade de bares, restaurantes e 
lojas à beira-mar, perfeitos para 
relaxar após as aventuras aquáti-
cas. Com vista para o mar, o apar-
t-hotel Ocean Rock Kalim é uma 
ótima opção de hospedagem para 
quem quiser uma dose de emo-
ção nas águas cristalinas de Pa-
tong Beach.
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Turismo
Corrida no Rio de Janeiro, Brasil
O Rio de Janeiro é uma das melhores opções de des-

tino para quem gosta de correr. Com um clima quente 
e ensolarado, a cidade proporciona cenários incríveis 
para praticar corrida. As praias e os calçadões de Co-
pacabana, Ipanema e Barra são ideais para corridas à 
beira-mar, pois oferecem vistas deslumbrantes e uma 
brisa refrescante. A Lagoa Rodrigo de Freitas também 
é um percurso popular entre os corredores, já que traz 
vistas icônicas do Cristo Redentor. Na Urca, você pode 
gastar os tênis contornando a base do Pão de Açúcar e 
aproveitando as vistas deslumbrantes da Baía de Gua-
nabara. Além disso, o Aterro do Flamengo fica fechado 
aos carros todo domingo, tornando-se o cenário perfei-
to para uma corrida seguida de um mergulho na Praia 
do Flamengo. O Rio ainda conta com uma vibrante cena 
gastronômica e noturna para o viajante recarregar as 
energias depois dos quilômetros percorridos. O hotel 
Ritz Copacabana fica a 250 metros da Praia de Copaca-
bana e é perfeito para quem já quer acordar trotando 
na areia. Finalize o dia assistindo ao pôr-do-sol desde a 
piscina com vista para a cidade.

Skate em Los Angeles, Estados Unidos
Los Angeles é o paraíso dos fãs de skate. A 

cidade californiana conta com mais profis-
sionais, empresas e locais dedicados à mo-
dalidade do que qualquer outra cidade no 
planeta, sendo um destino imperdível para 
skatistas. Em Venice Beach, o lugar onde o 
skate foi criado no início da década de 1960 
por surfistas que queriam encontrar uma 
maneira de se divertir nos dias em que as 
ondas estivessem fracas, os adeptos das 
rodinhas podem praticar no calçadão e nas 
pistas. LA ainda conta com as escadarias de 
Hollywood High, conhecidas desde os anos 
1990 como palco para manobras de skate. 
As praias de Santa Monica também contam 
com calçadões perfeitos para serem explo-
rados em cima da prancha. O hotel Redline 
Venice é ideal para quem quer explorar Los 
Angeles a partir de um skate, já que está si-
tuado a 200m de Venice Beach e a 1,4 km 
da Praia de Santa Monica.

Escalada, Arco, Itália
A escalada em Arco, na Itália, é uma experiência emocionante para entusiastas de esportes ao ar livre. 

A região é famosa por suas impressionantes paredes de rocha calcária, proporcionando um cenário 
espetacular para escaladas. O destino oferece opções não apenas para os atletas mais preparados, mas 
também para famílias com crianças. Anualmente, a cidade recebe o Arco Rock Master Festival, evento 
que reúne os melhores escaladores do mundo desde 1987. Uma ótima opção de hospedagem é o B&B 
Le Scuderie que conta com unidades com mesa de trabalho, para quem quiser conciliar o expediente 
com a diversão durante a estadia. A pousada ainda conta com bicicletas gratuitas para os viajantes ex-
plorarem não apenas as rochas, mas também as ruas de Arco.


